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Hizo un llamado a no silenciar a las mujeres ni tolerar 
agresiones de este tipo: “Toda manifestación misógina 
es inadmisible. México no debe permitir que el poder 

económico imponga el silencio”. |PÁG. 18

El gobernador 
Armenta impulsa 
MEGAPROYECTO DE 
BIENESTAR ANIMAL
Anunció la construcción del centro de atención más 
grande del país, con capacidad para atender a más 

de mil 500 animales. |PÁG. 12 La presidenta 
Sheinbaum condena 
ATAQUES MISÓGINOS 
DE SALINAS PLIEGO

San Andrés Cholula firma convenio con 
CECATI para impulsar formación técnica

Omar Muñoz 
anuncia apoyo 
histórico para 
elementos 
policiacos

Lady Racista busca 
disculparse en persona 
con policía al que insultó
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En pueblos y 
comunidades de 
Chicomuselo y 
Frontera Comalapa, 
en Chiapas, 
campesinos y 
vecinas prefieren al 
Cartel de Sinaloa.
 
A sus ojos, el Cartel 
JaliscoNueva 
Generación (CJNG) 
encarna el mal, 
la extorsión, mil 
motivos para la 
huida.
 
En la selva 
Lacandona, con 
los de Jalisco 
aparentemente 
replegados al 
frente de batalla del 
centro del Estado, 
Sinaloa domina sin 
necesidad de hacer 
mucho ruido.
 
En la costa, la vieja 
unidad del Cártel de 
Sinaloa se ha roto 
y ahora distintas 
facciones pelean 
para mantener el 
control del Suchiate 
y las rutas de 
tráfico que salen de 
Tapachula hacia el 
norte.
 

El narco se 
viste de monja
El 13 de abril de 2024, los reporteros Pablo Ferri, 
Alejandro Santos Cid y Bestriz Guillén, del diario 
EL PAÍS, publicaron un reportaje que acaba de 
ganar el Premio Gabo en la categoría de Texto.

En todas las 
regiones, los 
testimonios señalan 
que a veces es muy 
difícil saber quién 
es quién. Mientras, 
entre las plazas 
y sus disputas, 
los vecinos, los 
migrantes, los 
cautivos.
 
Luego está la 
propaganda, las 
tretas del CJNG y 
el Cartel de Sinaloa 
para convencer 
a los pobladores 
de que su vía es la 
correcta, la mejor 
para ellos.
 
A diferencia de 
lo que han hecho 
en otras partes 
de México, en la 
frontera central 
de Chiapas, donde 
el tejido social es 
rico y profundo, 
unos y otros 
parecen adaptarse 
a las formas de vida 
locales.
 
Los testimonios 
recopilados 
señalan, por 
ejemplo, que el 
CJNG se disfraza 
de organización 
social –o usa a una 
organización social 
de la zona, o una 
mezcla de ambas– 
para convencer a la 
gente, u obligarla, a 
que se integre en su 
estructura.
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HOY ESCRIBEN

Investigadora de 
la BUAP patenta 
compuesto 

contra cáncer de 
mama y cérvico 

uterino

HOY ESCRIBEN:
LA MUERTE VIAJA EN 
MOTO (SEGUNDA PARTE)
Mario Alberto 
Mejía
|PÁG. 3

El alcalde Pepe Chedraui inicia obras 
viales en zonas clave de la capital

SON NIÑAS,
 NO MADRES
Ingrid Jordana 
Arteaga Hughes
|PÁG. 26

GENTRIFICACIÓN 
Y DESALOJOS 
FORZADOS
Rubén
 Moreno
|PÁG. 27

LA SOMBRA DE 
PEGASUS EN 
PUEBLA
Jesús Alfredo 
Páez San Martín
|PÁG. 28

MIS PRIMERAS 
INCURSIONES 
CON LOS LIBROS
José Manuel 
Méndez
|PÁG. 29

LAS 
VULGARIDADES 
DEL TÍO RICHIE
Don Ciccio
|PÁG. 30

Diputados ajustarán 
ley contra ciberasedio 
para evitar censura

Mil 214 armas 
destruidas en 
jornada por la 
paz en Puebla

|PÁG. 16

|PÁG. 16|PÁG. 15

|PÁG. 14
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La muerte viaja en moto 
(segunda parte)

tanley, ciudadano estadunidense que murió dos 
veces el 5 de julio, tuvo mucha mala suerte en las 
últimas horas de vida.

Se topó, de entrada, con dos asesinos (en motoci-
cleta) muy perseverantes.

Antes de las tres de la tarde del 4 
de julio, vieron cómo compró un re-
loj Cartier en la zona de Angelópolis.

Lo siguieron.
Lo vieron entrar al estacionamiento 

de Plaza Solesta después de las tres.
Fueron testigos de cómo ingresó, 

junto con su esposa, a un restaurante.
Y ahí estuvieron alrededor de siete 

horas esperando a que saliera.
¿Qué querían?
Su reloj Cartier.
El Tank Must anda en 78 mil pe-

sos, y es de los más baratos.
El Santos–Dumont, de oro amari-

llo y acero, cuesta 222 mil.
Otro Santos–Dumont, de puro oro 

amarillo, tiene un valor de 397 mil.
Y ya si hablamos de palabras ma-

yores: el reloj esqueleto Santos–Du-
mont (tamaño grande, movimiento 
automático esqueleto, oro amarillo, 
dos correas de piel) se cotiza en 925 
mil pesos.

(El Cartier crash oro amarillo de 
18 quilates se vendió en noviembre 
de 2021 en 860 mil dólares, pero 
esos relojes no nadan en las aguas 
poblanas).

Los asesinos en moto sólo sabían que Stanley había adquirido 
un reloj Cartier, y eso les bastó para saber que era un reloj caro.

Por eso esperaron alrededor de siete horas para consumar 
su atraco.

Mala suerte para el ciudadano estadunidense, pues, toparse 
con dos asesinos tan pacientes y obstinados.

El segundo rasgo de mala suerte vino después, una vez que 

S
fue herido de gravedad en la espalda y en un brazo.

Si la pareja enfrentó a los asesinos después de las diez de la 
noche del 4 de julio, los disparos y la posterior huida culmina-
ron a las 10:40 de la noche.

A esa hora, la esposa de Stanley llamó a una ambulancia, la 
cual los trasladó a un hospital de la 
zona de Angelópolis.

(Hay varias versiones que coinci-
den en que fueron llevados al Hos-
pital Puebla).

Para mala suerte de Stanley, un 
empleado administrativo antepuso 
el depósito a la atención inmediata.

Sin paga no hay servicio, fue lo 
que dijo.

Pero Stanley se estaba desan-
grando.

No importaron los alegatos.
Primero la paga, luego el servicio.
Y como no hubo depósito inme-

diato, poco después de las doce de 
la noche (ya del 5 de julio) Stanley 
seguía desangrándose afuera del 
hospital.

Finalmente, después de un buen 
rato, fue atendido.

Demasiado tarde: había perdido 
mucha sangre.

Stanley falleció a las cuatro de la 
mañana.

Y todavía hay quien se horro-
riza porque el gobierno de Ale-
jandro Armenta busca regular las 
motocicletas.

Está comprobado que los autores del mayor número de crí-
menes viajan en motocicletas.

Las cifras no mienten.
Así son de duras las estadísticas.
No es un tema personal contra los motociclistas.
Es la cruda realidad.
Como la brutal realidad que vivió Stanley, de 35 años de edad.

Gracias por 
acompañarnos 

Regresamos 
el 28 de agosto

Sigan nuestra cartelera 
en nuestras redes sociales 

@jazzland.mx
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PABLO FERRI, 
ALEJANDRO SANTOS 
CID, BEATRIZ GUILLÉN 
| EL PAÍS 
*Publicado en abril de 
2024, el cual retomamos de 
manera íntegra

El siguiente texto es parte de 
la selección de finalis-

tas del Premio Gabo 2025, 
cuyo jurado –conformado por 
Sergio Dahbar (Venezuela), 
Patricia Nieto (Colombia) y 
Bianca Santana (Brasil)– le 
define como: “Una investiga-
ción compleja y arriesgada 
de Chiapas. Para relatar esta 
realidad, los reporteros han 
recorrido la zona y entrevis-
tado a decenas de personas. 
En la suma de voces y tex-
turas el trabajo muestra 
una realidad compleja 
que merece ser conocida”.

***

Una familia venezolana ence-
rrada en una jaula para gallos, 
de camino a Tapachula, aguar-
da su turno de salida. Un vie-
jo, helado de frío, recuerda en 
la noche de Comitán la huida 
de su hogar en la frontera, las 
amenazas del crimen, aquel pa-
pel que le querían hacer firmar. 
“Firmar, ¿para qué?”, susurra. 
Un grupo de campesinos, ado-
lescentes y ancianos, arma-
dos con viejos fusiles de caza 
y ametralladoras último mo-
delo, guisan sobre las brasas, 
mientras vigilan la entrada de 
Frontera Corozal. Un coronel 
guatemalteco y su brigada cus-
todian la desembocadura del 

CHIAPAS, 
TERRITORIO 
TOMADO*

EL PAÍS recorre la frontera del Estado más pobre de 
México, una región dominada por los grupos criminales. 

De Tapachula a la selva Lacandona pasando por Comalapa 
y Chicomuselo, esta historia ilustra la pelea entre cárteles, 

el abandono del Estado y su rastro de asesinatos, 
desplazamientos, secuestros y extorsiones, pero también los 
intentos de la población local y la migrante por sobrevivir.

Suchiate, en el Pacífico: “Aquí 
está todo el tráfico: de droga, 
de armas, de personas”. Un 
grupo de hombres disfrazados 
de policías, con pistolas al cin-
to, irrumpe en Nueva Palestina 
con un mensaje: a partir de ese 
momento, ellos dictan la ley. 
Uno de los pocos vecinos 
que quedan en una comu-
nidad de Chicomuselo, 
en el centro de la batalla, 
murmura una preferencia 
peligrosa: “Vinieron los 
de Sinaloa y nos pidieron 
apoyo. Se lo dimos”.

Estas seis imágenes reparti-
das a lo largo de más de 600 
kilómetros de frontera ilus-
tran estos días la batalla por 
Chiapas. 

El Estado más pobre de México es un 
territorio en disputa, víctima del pulso 
entre los dos grupos criminales más 

poderosos del país, el Cártel de Sinaloa 
y el Cártel Jalisco Nueva Generación 
(CJNG). En las costuras de la pelea 
sobrevive la población, prisionera de 
un conflicto armado que recuerda a 

Tamaulipas, Michoacán o Guanajuato, 
extraño a estas tierras hasta hace poco 

tiempo. Cuna de la última guerrilla 
que nació en América, imagen de las 
desigualdades del país, del turismo de 
aventura y la pobreza extrema, Chiapas 
mira ahora a la frontera y su rastro de 

asesinatos, secuestros, desplazamientos 
forzados y extorsiones.
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Las escenas iluminan un 
viaje de mes y medio de seis 
reporteros por la geografía del 
conflicto, de Frontera Corozal 
y Nueva Palestina a Tapachula 
y la desembocadura del río Su-
chiate, pasando por Frontera 
Comalapa, Chicomuselo y las 
puertas de la sierra Mariscal. 
Decenas de testimonios reco-
gidos en este tiempo alumbran 
el terror y la paranoia de la po-
blación, que se siente abando-
nada por el Estado. Durante el 
recorrido, la presencia de las 
autoridades es intermitente. 
El Ejército, la Guardia Nacio-
nal y la policía llegan cuando 
algo ya ha ocurrido, siempre 
tarde. La población mira 
con desconfianza, como 
si ellos, los uniformados, 
fueran también parte del 
problema.

Documentos de la Secre-
taría de la Defensa Nacional, 
aireados por la filtración del 
grupo de hackers Guacamaya, 
muestran la hegemonía del 
Cártel de Sinaloa en el nego-
cio criminal en el Estado has-
ta 2022. Más o menos por en-
tonces, la organización sufrió 
una escisión tras una disputa 
interna. El CJNG aprovechó 
la ocasión para infiltrarse por 
el flanco del Pacífico, desde 
donde lanzó sus tentáculos 
hacia el norte, explica a este 
diario Lantia Intelligence, 
consultora especializada en 
los movimientos del crimen 
organizado en México.

Así se fragua una guerra 
por los negocios fronterizos 
de una región pobre: cruce 
de migrantes, tráfico de dro-
gas, influencia de cara a las 
elecciones de junio... En pa-
labras de las organizaciones 

de derechos humanos que 
monitorean la situación, en 
la zona se desarrolla un “con-
flicto armado no reconocido”, 
una batalla que ha sacado de 
sus casas a al menos 10.000 
personas solo en la frontera 
central, según los cálculos del 
Centro de Derechos Humanos 
Fray Bartolomé de las Casas. 
El Gobierno federal y es-
tatal tratan de rebajar el 
ruido y hablan incluso de 
un Estado en paz. El Ejér-
cito Zapatista de Libera-
ción Nacional (EZLN) lo 
llama guerra civil.

La confusión subyace a 
la tragedia. En pueblos 

y comunidades de 
Chicomuselo y Frontera 
Comalapa, campesinos 
y vecinas prefieren al 

Cártel de Sinaloa. A sus 
ojos, el CJNG encarna 
el mal, la extorsión, mil 
motivos para la huida.

En la selva Lacandona, con 
los de Jalisco aparentemente 
replegados al frente de batalla 
del centro del Estado, Sinaloa 
domina sin necesidad de ha-
cer mucho ruido. En la cos-
ta, la vieja unidad del Cártel 
de Sinaloa se ha roto y aho-
ra distintas facciones pelean 
para mantener el control del 
Suchiate y las rutas de tráfico 
que salen de Tapachula hacia 
el norte. En todas las regio-
nes, los testimonios señalan 
que a veces es muy difícil sa-
ber quién es quién. Mientras, 
entre las plazas y sus dispu-

tas, los vecinos, los migrantes, 
los cautivos.

Contra El Maíz
Ni un alma pasea sus penas 
por las calles de Nueva Amé-
rica. Apenas hay trajín gana-
dero, ajetreo agrícola, prisas 
de viajeros. Nada. La luz ocu-
pa el espacio que dejaron los 
vecinos del ejido, la mayoría 
se fueron. Algunos perros va-
guean sobre el piso de tierra, 
desconcertados, aburridos.

En el camino a la presa, el 
esqueleto de una camioneta 
forastera encarna la confu-
sión y el nerviosismo de los 
que quedan. Nadie sabe cómo 
llegó ahí, nadie dice de quién 
es o por qué la abandonaron.

Es la tónica estos días 
en la frontera central de 
Chiapas, muchas cosas 
se ignoran, las demás, se 
callan.

En una esquina de la plaza 
del ejido, dos hombres mur-
muran. Ven a los recién llega-
dos y uno se mete corriendo 
a la casa. El otro se queda. 
Es el único vecino con un pie 
en la calle, en un kilómetro a 
la redonda. “Por allí bajaron 
los grupos”, dice, cauteloso, 
moviendo el mentón dos mi-
límetros. Se refiere a la calle 
de enfrente, el camino a la 
presa, la brecha donde yace 
el esqueleto de la camioneta. 
“Bajaron, pero donde toparon 
fue ya en la y griega”, añade. 
Dice “toparon”, como si dos 
amigos se hubieran encontra-
do. Pero no, allá, en la y grie-
ga, donde el camino se parte 
en dos, rompió la última bala-
cera entre el Cártel de Sinaloa 
y el de Jalisco Nueva Genera-
ción (CJNG).

El río Usumacinta visto desde 
la comunidad Frontera Corozal, 
donde los pobladores han 
restringido el paso de migrantes. 

 • Foto:  Nayeli Cruz
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Aquello ocurrió el 15 de 
enero y no era la primera vez. 
Desde hace año y medio, la 
batalla por la frontera central 
mantiene aterrorizada a la 
población de decenas de co-
munidades y ejidos, caso de 
Nueva América. Es una ba-
talla vieja en escenarios nue-
vos. Según informes de Lantia 
Consultores, “el CJNG se ha 
desplazado gradualmente de 
Tapachula al norte, donde ha-
bía una presencia muy fuerte 
del Cártel de Sinaloa, también 
en la frontera central. Estos 
enfrentamientos que hemos 
visto en la zona son el resulta-
do de eso”.

Los más de 15 testimonios 
recogidos en Nueva América y 
en otras comunidades de Chi-
comuselo y Frontera Comala-
pa, a principios de febrero, y 
entre la población desplazada 
de esos y otros ejidos en Co-
mitán y Tuxtla –la capital– 
destilan miedo, una sombra 
pegajosa. Sus nombres no 
salen aquí para evitar cual-
quier tipo de represalia. “Está 
todo muy tenso, estamos ro-
deados”, dice una señora en 
la cabecera de Chicomuse-
lo, una mañana, en voz baja; 
“nos querían comprometer a 
trabajar para ellos, como car-
nada”, lamenta un señor de 
Bella Vista, el pueblo vecino, 
una noche ventosa, en Comi-
tán, donde vive desplazado.

El frente de la batalla discu-
rre entre la vertiente oriental 
sur de la presa de La Angos-
tura y la sierra Mariscal. Las 
cabeceras de pueblos como 
Chicomuselo, en las faldas 
de la montaña, parecen atra-
padas en una eterna tarde de 
domingo, las calles vacías, 
muchos negocios cerrados. 
Comunidades alejadas de las 
cabeceras resultan práctica-
mente inalcanzables. En la 
ruta, uno y otro grupo insta-
lan sus retenes. Como poli-
cías, paran al viajero, le piden 
su credencial, le toman foto-
grafías… Desde La Trinitaria 
a Motozintla, pasando por 
Frontera Comalapa, Chamic, 
Amatenango, Chicomuselo, 
Sultepec, etcétera, uno y otro 
grupo viven persiguiéndo-
se, peleando por las riquezas 
fronterizas.

Luego está la 
propaganda, las tretas 
del CJNG y el Cártel de 
Sinaloa para convencer 

a los pobladores 
de que su vía es la 

correcta, la mejor para 
ellos. A diferencia 

de lo que han hecho 
en otras partes de 

México, en la frontera 
central de Chiapas, 
donde el tejido social 
es rico y profundo, 

unos y otros parecen 
adaptarse a las formas 

de vida locales. 
Los testimonios 

recopilados señalan, 
por ejemplo, que el 
CJNG se disfraza de 
organización social –o 
usa a una organización 
social de la zona, o 

una mezcla de ambas– 
para convencer a la 
gente, u obligarla, a 
que se integre en su 

estructura.

Los pobladores 
llaman a esta especie 
de brazo social 
del CJNG, “El Maíz”.
El señor que cuenta que los 
criminales querían que él y su 
comunidad trabajaran para 
ellos “como carnada” se refe-
ría a El Maíz. Explica que un 
día, en diciembre del año pa-
sado, llegó gente de ese gru-
po para que “les firmara un 
papel”. El señor es autoridad 
en su comunidad. “Querían 

que jalásemos con ellos, que 
les diéramos comida, que 
les mantuviéramos, pero no 
teníamos nosotros ningún 
beneficio… Ahí ya la gente 
comenzó a salir de la comuni-
dad”, explica. La ironía es te-
rrible. En una región agrícola 
de subsistencia, el crimen ha 
pervertido la relación entre 
un cultivo venerado y la pala-
bra que lo nombra.

El único hombre que pisa la 
calle en Nueva América ilumi-
na las tretas de los cárteles y las 
preferencias locales. “Dos días 
antes del topón, los de Sinaloa 
ya habían entrado aquí a hablar 
con la gente”, explica, como 
quien describe el vuelo de los 
pájaros. “Se estuvo de acuerdo 
con ellos, porque no se quería 
que entrara El Maíz”, añade. El 
hombre dice que la reunión 
que convocó Sinaloa tenía 
un objetivo bien claro: que 
cuando llegara El Maíz, los 
pobladores les cerraran el 
paso. Por lo que cuenta, no 
hubo dudas, tampoco resisten-
cias. Era parte del estado natu-
ral de las cosas.

Esa aparente aceptación del 
Cártel de Sinaloa en Nueva 
América se escucha con cier-
ta frecuencia en la frontera 
central. A grandes rasgos, los 
pobladores ven con buenos 
ojos al grupo y desconfían del 
CJNG. “No quieren aquí a El 
Maíz”, dice el hombre de la 
plaza de Nueva América. “Los 
de Sinaloa no te obligan a que 
jales con ellos, si uno quiere 
bien, y si no, no. Pero los otros 
sí te obligan”, señala. Esto es, 
a participar en bloqueos de 
carreteras cuando el grupo lo 
necesita, a pagar cuotas, en 
algunos casos. A mantenerlos, 
a darles de comer.

Pobladores de la comunidad Frontera Corozal, Ocosino, montan guardias comunitarias debido a la inseguridad en la zona, el 6 de febrero.   • Foto:  Nayeli Cruz

Frontera de Chiapas  • Foto:  Especial
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Un vecino de Frontera 
Comalapa cuenta el caso de 
la cabecera de ese municipio, 
el más importante de la re-
gión, reducto de El Maíz, ro-
deado por Sinaloa. “Aquí aho-
ra se vive tranquilo, porque 
todo está controlado por El 
Maíz. Todos los comerciantes, 
todos los transportistas, están 
integrados a la fuerza en esta 
organización. Toda la vida 
depende de ellos. Las últimas 
elecciones no se llevaron a 
cabo, desaparecieron las ur-
nas y se acordó poner un con-
sejo de gobierno cuyos miem-
bros pertenecen a ellos”, dice.

No queda claro si los veci-
nos de Nueva América llega-
ron a cerrar el paso al CJNG el 
día que Sinaloa lo pidió. Pero 
todos coinciden en que el do-
mingo 14 de enero, la tensión 
podía cortarse con un cuchillo 
en la zona. Un religioso que 
frecuenta la región dice que, 
para ese día, los grupos ya 
habían cortado algunos ca-
minos. Un vecino desplazado 
a Comitán cuenta que, en la 
noche, empezaron a escu-
charse disparos en El Plan, 
la entrada de la comunidad. 
Otro recuerda: “Yo me fui 
de allí el lunes por la tarde y 
justo cuando llegábamos a la 
presa, se empezaron a agarrar 
a balazos en la y griega. Cada 
quien salió como pudo”.

Según pasaban las horas, la 
situación se tornaba más con-
fusa. El martes por la maña-
na, el Ejército llegó a la comu-
nidad. En vez de sentir alivio, 
los vecinos lo vieron como 
una amenaza y se juntaron en 
El Plan para evitar cualquier 
avance. Se armó una batalla 
campal. En redes sociales se 
compartieron vídeos de mili-
tares y pobladores intercam-
biando pedradas y bombas 
de gas lacrimógeno; en otros, 
un jefe militar les regaña con 
crudeza. En el camino que 
baja de El Plan a las casas, 
los pobladores tumbaron de-
cenas de árboles y cruzaron 
los troncos sobre la pista. Los 
militares los quitaban a golpe 
de motosierra. Fueron cientos 
los vecinos que dejaron la co-
munidad en esos días.

¿Por qué no querían que en-
trara el Ejército? Pobladores 
de Nueva América, religiosos 
conocedores de la situación, 
vecinos desplazados, dan 
una respuesta sorprenden-
te. Para todos, el Ejército 
abre camino al CJNG. “No 
queríamos que entraran los 
militares, no les tenemos con-
fianza. Detrás de ellos vienen 
los otros, todos revueltos”, 
dice uno, en Comitán. “Gen-
tes de otras comunidades 
ya nos habían dicho que les 
abren camino, y ya ellos lle-

gan y cobran piso”, dice otra 
mujer, también en Comitán.

No hay evidencia de que 
esto ocurra, claro. Tampoco 
hay evidencia de la batalla de 
hace dos semanas esta tar-
de en Nueva América. La ca-
mioneta negra en el camino 
a la presa extraña allí como 
la falta de sonido, de ruidos. 
En la y griega, un auto blanco, 
quemado, yace a un lado del 
camino, como el esqueleto de 
una vaca muerta. Pocas imá-
genes representan mejor el 
olvido que esos huesos hechos 
de fierro oxidado.

La selva armada
La última frontera de Norte-
américa es un tajo retorcido 
que acuchilla la tierra y divide 
dos mundos. Aquí, en Fron-
tera Corozal, un pueblo de 
campesinos choles en el cora-
zón de la selva Lacandona, lo 
llaman el río Usumacinta. 
Su embarcadero ha sido des-
de hace décadas la puerta de 
entrada de miles de personas 
de Centro y Sudamérica a Mé-
xico, la penúltima parada en 
la odisea hacia el norte.

Muchos vecinos prosperaron 
al calor de los negocios, más o 
menos legales, más o menos 
éticos, que llegaron con los mi-
grantes. Otros simplemente se 
acostumbraron a vivir viendo 
pasar gente con acentos del sur. 
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El muelle era un 
trasiego de personas 
y oportunidades que 
atrajo las miradas 

equivocadas. Hoy está 
vacío. Una amenaza, la 
sombra de una guerra, 
obligó a cerrarlo. Las 
barcas quedaron 

encalladas en la orilla 
de arena.

Cuando la tarde bosteza, 
solo se escuchan los aullidos 
de los (monos) saraguatos.

Un grupo de campesinos cus-
todia el embarcadero. Camise-
tas de deporte, gorras descolo-
ridas, botas de rancho. Todos 
van armados: la mayoría con 
viejos fusiles de caza de pun-
tería poco afilada; unos pocos, 
con metralletas último modelo 
que han comprado a las mafias 
guatemaltecas. Si el azar los 
hubiera hecho nacer en otras 
geografías, hace tiempo que 
muchos saborearían la jubila-
ción. Aquí, hace meses que 
tuvieron que abandonar 
sus sembrados y reconver-
tirse en milicianos.

Está Alberto, que carga a 
sus espaldas con 73 años y 
una escopeta de caza, él, que 
no entiende de guerras, solo 
del sudor en la frente al traba-
jar el campo, de vivir tranqui-
lo, que por aquí significa vivir 
con el lomo doblado sobre la 
tierra hasta que te mueres. 
Está Andrés, de 26, que votó 
a López Obrador, pero dice 

que el lema de “abrazos, no 
balazos” del presidente no 
funciona en Chiapas. Está Fi-
dencio, de 58, que cuenta que 
no quiere matar a nadie, solo 
recoger su cosecha. Está Car-
los, de 75, que lleva medio si-
glo en la Lacandona y dice que 
qué culpa tiene la gente, que 
por qué vienen a maltratarlos.

Ellos lo llaman la 
guardia comunitaria. 
Dicen que es lo único 
que mantiene a raya 
la descomposición 

que traen los cárteles. 
Que no quieren que 
su hogar se vuelva 
un campo de batalla, 
como pasó allá arriba, 
en la otra frontera, ese 
desierto sinónimo de 
tanto horror al norte 
del país. Que son 

granjeros, no soldados, 
pero quién les va a 
defender cuando 

vuelvan los malos, si 
los del Gobierno no 

hacen nada.

A Alberto no le gustan los ex-
traños ni sus preguntas. Pide 
identificaciones, pasaportes, 
carnets de prensa. La paranoia 
irrumpió el mismo día que el 
Cártel de Sinaloa y, aunque 
parece que los han expulsado, 
el miedo se ha quedado. Los 

criminales contagiaron su 
lógica de guerra a los habi-
tantes de la selva. Cuando el 
viejo campesino finalmente se 
atreve a responder, lo hace en 
lengua chol. No habla español. 
Uno de sus compañeros, más 
joven, traduce:

—La delincuencia entró 
libremente, con armas, tra-
ficando, matando gente. La 
policía estatal se involucró 
con los malos. Cobraban a los 
indocumentados. La Fiscalía 
también cobraba su cuota. 
Nunca habían entrado tanto 
los cárteles. Soy viejo, pero 
aquí voy a morir, en la guar-
dia, porque no quiero que 
perjudique a nuestros nietos, 
nuestro futuro.

En la Lacandona la guerra 
es más discreta que en el resto 
de Chiapas; la violencia, sutil, 
maquillada. El terror psicoló-
gico es un arma poderosa: de 
las decenas de personas en-
trevistadas, líderes sociales y 
campesinos que se han visto 
obligados a huir, solo un pu-
ñado se atreven a dar su nom-
bre. El miedo se ha propagado 
como el delirio de una fiebre 
selvática.

La Lacandona no tiene una 
historia de paz. Sus comuni-
dades son pobres: indígenas 
desposeídos que reclaman sus 
tierras frente a caciques que se 
niegan a dejarlas. El oeste es 
el bastión del Ejército Zapatis-
ta de Liberación Nacional, la 
reacción inevitable en forma 
de guerrilla contra la miseria 
de siglos. La selva, aislada, 
siempre ha sido una re-
gión fértil para lo ilícito. 

Los aviones cargados de cocaí-
na aterrizan en pistas clandes-
tinas desde que la droga es un 
negocio rentable. Los coyotes 
recorren las carreteras a su an-
tojo con camiones hacinados 
de migrantes. La violencia, sin 
embargo, no había arrollado 
la región como en otras partes 
de México. El conflicto actual 
es nuevo. La burbuja estalló en 
septiembre.

Los hombres de Sina-
loa llegaron a Frontera 
Corozal, dijeron que eran 
enviados del Gobierno, 
pidieron listas de los ne-
gocios para cobrar dere-
cho de piso. Las autoridades 
indígenas no les hicieron caso. 
Entonces ocurrió el primer 
secuestro. Luego el segundo. 
Después el tercero. No hizo 
falta un cuarto. Como no po-
dían fiarse de los policías es-
tatales ni los rurales, en la nó-
mina del cártel, la asamblea 
decidió organizar la guardia 
comunitaria. La misma que 
desde entonces custodia las 
dos entradas: la del embarca-
dero y la de la carretera. To-
dos los hombres del pueblo 
están obligados a participar 
en ella. Algunas mujeres cola-
boran también. Quien no par-
ticipa, paga multa.

La asamblea nombró 
encargado para la paz y 
responsable del diálogo 
con el Gobierno a Esqui-
vel Cruz. Sentado en el por-
che de su casa, explica: “No-
sotros no estamos preparados 
para ser policías, nos dedica-
mos al trabajo del campo. Si 
Chiapas estuviera en paz, no 

Un auto quemado por un enfrentamiento el 15 de enero entre pobladores de Nueva América y el Ejército, en Chicomuselo.   • Foto: Mónica González Islas
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estaríamos haciendo esto. No 
queremos dejar lo poco que 
tenemos porque nos ha costa-
do mucho construirlo. No es 
vida lo que estamos viviendo, 
pero ni modo, esa es la nueva 
normalidad para nosotros. Si 
dejamos la guardia van a en-
trar y a los primeros que van a 
matar somos nosotros”.

El control es total. Una 
mentalidad de colmena se ha 
instalado en Frontera Coro-
zal. El alcohol está prohibido. 
Hay toque de queda. Dicen 
que todos son policías, que 
ya no hay pandillerismo por-
que también arrestan a los 
chavales sospechosos: los que 
visten de negro, llevan tatua-
jes, tienen miradas agresivas. 
Saben que han renunciado a 
libertades básicas, que si es-
talla el conflicto los muertos 
los pondrán ellos. “Hacemos 
responsable al Gobierno fede-
ral. Nos estamos exponiendo, 
pero no tenemos otra alter-
nativa”, lamenta Cruz. Es el 
precio a pagar por esta paz 
sucia que se parece mucho a 
la guerra.

El Cártel de Sinaloa no 
esperaba esta respuesta co-
lectiva, la movilización de la 
gente que se niega a aceptar 
la violencia como parte de sus 
vidas. Un mes antes, pasó lo 
mismo en Nueva Palestina, 
un pueblo de casas bajas, ha-
bitantes sudorosos, calles de 

tierra, tuc tucs. Un grupo de 
hombres disfrazados de poli-
cías irrumpió en las oficinas 
de las autoridades con pisto-
las al cinto. Dijeron que eran 
la nueva ley. 

La gente se rebeló, 
pidió una intervención 
militar, marchó contra 
los cárteles, montó 
su propia guardia. 
Una calma tensa se 
instaló. En la sombra, 
las amenazas volaron. 
Hubo gente que huyó, 
se escondió, sufrió 
en sus carnes las 

represalias y ya no se 
atreve a alzar la voz. La 

vida siguió.

Un centenar de militares ha 
acampado en San Javier, en-
tre Frontera Corozal y Nueva 
Palestina, en el mismo cruce 
de caminos en el que antes los 
cárteles cobraban peaje a los 
coyotes. Hasta los soldados 
tienen miedo. “Hay grandes 
extensiones de Chiapas con-
troladas por el crimen orga-
nizado, y muchos de nosotros 
somos de la región o de aquí 
cerca, tenemos que proteger 
nuestra identidad. Ahorita 

[los cárteles] están tranquilos 
porque estamos aquí”, con-
fiesa uno de ellos. Lo que el 
joven uniformado no dice es 
lo que pasa cuando ellos no 
están.

Es paradójico: a pocos ki-
lómetros del retén militar, 
en San Javier y la cercana 
comunidad de Lacanjá Chan-
sayab, está el epicentro de los 
cárteles. Allí viven los jefes de 
plaza, nombres como Cabrero 
Segundo o Hugo Chambor. 
También hay aldeas como Be-
thel, con cabañas de madera 
y suelo de tierra, la fotogra-
fía de la miseria absoluta, la 
mano de obra barata de los 
criminales, la carne de cañón. 
La zona atraía también turis-
mo de aventura por la selva y 
las ruinas mayas de Bonam-
pak, pero las agencias ya no 
vienen por miedo. La zona ho-
telera es un pueblo fantasma. 
“Yo nunca jamás voy a ir con 
los cárteles, pero no puedo 
huir. Me han amenazado: ‘O 
te aplacas o venimos a por ti’. 
No hay respuesta del Gobier-
no. Y sin turistas perdemos 
día a día”, dice un hotelero.

Los soldados están pre-
sentes más como símbolo. 
No intervienen. El tráfico no 
se detiene a pesar de su pre-
sencia. La gente sobrevive 
como mejor sabe. Unos 
huyen. Otros clavan la mirada 
en el suelo, aprenden a vivir 

en silencio. Los que pueden 
se organizan, tragan saliva, 
toman las armas. Tiran de 
épica, rezan para no estar ahí 
cuando la selva escupa balas. 
Están solos. Cuando en el río 
Usumacinta cae la noche, los 
campesinos armados cocinan 
en grandes calderos sobre 
brasas en el suelo. Los sara-
guatos siguen aullando.

Suchiate, testigo 
del crimen
Todos lo vieron flotar. Río 
abajo, contenido por bolsas 
de basura, el rostro cetrino, 
los ojos cerrados. Sus rasgos 
hinchados en las redes y en 
los celulares. Todos lo graba-
ron al pasar. Más allá, nadie 
sabe. No saben los periodistas 
ni el ejército, tampoco los po-
líticos ni los ejidatarios, no sa-
ben los que manejan las lan-
chas, no sabe el que dirige los 
panteones. ¿Quién era antes 
de que lo tiraran a las aguas 
sucias del Suchiate? ¿Cómo 
terminó acá revuelto? Lo re-
cogieron al final del recorrido, 
azotado por un océano que le 
devuelve al río todo lo que no 
le corresponde: la basura y las 
ofrendas. Algunos dicen que 
su cuerpo lavado continúa to-
davía en el Servicio Forense 
de Tapachula. Sin identificar, 
pronto acabará dónde van los 
que se mueren sin nombre en 
esta frontera. Tendrá la tierra 
de una fosa común encima. La 
compañía de una botella de 
plástico con un papel dentro: 
el número de la carpeta de in-
vestigación que no responde 
quién era ni por qué lo ma-
taron ni por qué al río. Lleva 
en su cuerpo estampada 
la lógica feroz de una gue-
rra, ahora en Chiapas. Lo 
vieron todos, no lo reconoce 
nadie.

El río Suchiate nace 
en las faldas del volcán 
Tacaná y llega hasta 
el océano Pacífico. Su 
cauce oscuro separa 

Guatemala y México. Es 
por él que Tecún Umán 
y Ciudad Hidalgo son 
dos ciudades distintas. 
Ellas son la puerta 
y el río, el pasillo. 
Por encima cruzan 
miles de tráileres 
con mercancías 

cada semana y, por 
debajo, mojado, todo 
lo demás. El ejército 
de Guatemala y los 

políticos de México lo 
describen igual: este es 

un límite poroso.

La frontera estuvo décadas 
manejada a ambos lados por 
el Cártel de Sinaloa. En Tecún 
Uman (Guatemala) gobernó 
durante 11 años, Erick Súñiga, 
alias ‘El Pocho’, sucesor elegi-
do del grupo de los Chamalé, 
pastor y empresario. Fue ex-
traditado a final de 2019 a Es-
tados Unidos por sus vínculos 
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con el narcotráfico, murió a 
los meses, y su hija, Isel, que 
fue Miss Guatemala, lo diri-
ge ahora. “Se le ha llenado la 
casa de Jalisco y de Sinaloa. 
No se puede controlar”, cuen-
ta un reportero, después de 
recordar los 200 balazos que 
le dieron al director de la poli-
cía municipal.

La Brigada de Operaciones 
de Montaña de Guatemala, 
dirigida por el comandante 
Juan Ernesto Celis, patrulla 
estas tierras de plataneros, lle-
ga hasta la desembocadura de 
un río agotado, recorre la arena 
que recibe al Pacífico. “Hemos 
incrementado la presencia en 
estas áreas. La orden que tene-
mos es tener estabilizado este 
límite político”, señala y unos 
metros más allá ya es México. 
Llegó el Ejército porque las co-
munidades guatemaltecas de 
la frontera habían empezado a 
denunciar la entrada de inte-
grantes del crimen organizado. 
El problema, apunta el coman-
dante, es que cuando se van 
ellos, no vigila nadie. Es enton-
ces cuando todo cruza: las per-
sonas, las armas, las drogas.

Al otro lado de las aguas 
turbias, la alcaldesa de Ciu-
dad Hidalgo, Sonia Eloína 
Hernández, alias ‘La Chona’, 
pidió a las madres que cui-
daran a sus hijos, porque la 
situación estaba “fuera de 
control”: “Pórtense bien y el 
que se porte mal, por favor 
les pido que respeten a la ciu-
dadanía”. Poco después, el 
Gobierno de Estados Unidos 
prohibió a su gente acercar-
se a esta localidad. En esta 
zona los datos no mienten. 
En 2023, la Fiscalía del distri-
to, llamado Fronterizo Costa, 
abrió 723 carpetas de inves-
tigación por homicidio —136 
de personas migrantes asesi-
nadas— en 14 municipios que 
bordean la frontera y llegan 
hasta el Pacífico. Ahora todo 
se ha multiplicado: los ejecu-
tados aparecen en el Walmart 
de Tapachula y en los cami-
nos, al lado de una escuela, 
frente a las casas.

Con la música atronadora, 
en un bar vacío de altísimas 
paredes verdes, dos políticos 
que estuvieron vinculados al 
ayuntamiento de Ciudad Hi-

dalgo hablan del miedo. En 
enero acribillaron a David 
Rey, aspirante del frente opo-
sitor a la presidencia munici-
pal. Lo ejecutaron después de 
visitar una zona a la que debía 
llegar Xóchitl Gálvez a hacer 
un mitin unos días después. 
“Esta ciudad ya no la contro-
la el Gobierno”, dicen los que 
fueron funcionarios. ¿Enton-
ces quién? “Pues Sinaloa”.

El Tío Gil, hombre de 
confianza del Chapo 
Guzmán, manejó 
aquí la entrada del 
tráfico durante años. 
En 2016 lo detuvieron 
en Guatemala y lo 

extraditaron a EE UU 
por distribución de 
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complicó.
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na’ que es sanguinario y her-
mano de una presidenta mu-
nicipal de Morena, ‘El Memo’ 
que lo detuvieron después de 
hacer un pacto con la muerte 
para sobrevivir a las balas, ‘El 
señor de los caballos’ que tie-
ne una guerra sin cuartel con-
tra El Güero Pulseras. Y los 
que se quedan entre las patas 
de los grandes: los narcome-
nudistas que trafican y mue-
ren, los halcones que vigilan y 
mueren, los polleros que tras-
ladan y mueren, los migran-
tes que cruzan y mueren. ¿Es 
uno de ellos el cadáver 
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migrantes eligen a los balseros 
guatemaltecos: les engañan en 
quetzales, pero no arriesgan a 
los niños ni a los documentos 
que cargan desde hace miles 
de kilómetros. Han acampado 
a la orilla del lado mexicano, 
porque el Instituto Nacional de 
Migración ha montado ahí un 
puesto de control, que les pro-
mete autobuses hasta Tuxtla 
Gutiérrez, la capital del Esta-
do. Los migrantes son muchos 
y los buses, pocos. “A los que 
tienen dinero los trasladan rá-
pido y a los que no, tienen que 
aguantar hasta que migración 
quiere”, resume Heyman Váz-
quez, cura de referencia de Ciu-
dad Hidalgo.

La perspectiva de una 
semana esperando 
sobre un cartón 

húmedo, frente a un río 
que hiede y bajo un sol 
de 40 grados obliga a 
muchos a empezar la 
travesía a pie. Pero si 
quema la sombra, arde 

el asfalto.

Genésis y su familia cami-
naban por un costado de la 
carretera hacia Tapachula 
cuando se los llevaron. Era 
mitad de febrero y hacía un 
par de semanas que habían 
salido de Caracas. Se acerca-
ron cuatro motoristas y les 
ofrecieron adelantarles parte 
del camino. “Nos hablaban de 
Dios, por eso nos montamos”, 
dice esta mujer menuda que 
tiembla. Los conductores los 
llevaron ante unos hombres 
armados. “Nos encerraron 
en unas jaulas para gallos”. 
Les pedían 1.100 pesos por 
persona (unos 60 dólares) 
para liberarlos. “Pero no los 
teníamos”, llora. Estuvieron 
horas enjaulados con otros 
migrantes que no conocían. 
No puede identificar el lugar, 
solo se veía monte. Los solta-
ron cuando ya era de noche. 
Los sicarios se quedaron a dos 
de las mujeres. Los demás lle-
garon agotados y perdidos en 
la madrugada a una caseta de 
migración, justo donde se lee: 
“Viva México”.

El camino hacia el norte 
(Huehuetán, Huixtla, Mapas-
tepec, Pijijiapan, Arriaga) está 
plagado de controles. Pero 
Migración y la Guardia Nacio-

nal solo retienen a los migran-
tes si van dentro de algún ve-
hículo, los dejan pasar si van 
caminando. “El Gobierno le 
apuesta a que el migrante se 
canse, se desgaste físicamente 
y económicamente”, describe 
el padre Heyman: “Es un di-
neral el que están haciendo 
con los migrantes. Las perso-
nas que trabajan moviéndolos 
también le dan su mochada a 
las autoridades”.

Esto es una carrera de obs-
táculos con una presa que 
avanza a trompicones entre 
el verde de los plataneros. A 
la altura de Mapastepec, Ya-
mineth enseña una foto de su 
celular: es un tatuaje de tinta 
de un ave fénix en su antebra-
zo, se lo puso, dice, el cartel. 
Quien los vendió como gana-
do fue una camioneta gris a la 
que le pagaron por acercarlos 
unos kilómetros. “Cuando nos 
bajaron, lo primero que vimos 
fueron personas super arma-
das, con capuchas. Nos hicie-
ron a una esquina y nos dije-
ron: ‘Esto no es un secuestro 
como muchas personas le lla-
man, esto es para que transi-
ten en el pueblo de Tapachula 
sin que nadie los moleste. Le 
vamos a cobrar 1.100 pesos 
mexicanos, aquellas personas 
que no tengan, no salen. Aquí 
tenemos Western, recibimos 
el dinero que les manden. Si 
vemos algo raro, tenemos que 
actuar”. Los revisaron, pusie-
ron cinta en los celulares, los 
encerraron en un corral va-
llado. “Habían niños, bebés 
chiquiticos, de meses, perso-
nas que tenían tres días ahí. 
Nosotros teníamos el dinero. 
Pagamos y salimos”. Había 
gallos alrededor. El norte to-
davía queda lejos. “¿Es verdad 
que hacia allá se pone peor?”.

En el río Suchiate, en la 
selva Lacandona, en la sierra 
Mariscal, la vida transcurre 
así: de lado, con un ojo mi-
rando hacia delante y otro 
hacia atrás, con las orejas 
bien abiertas, alerta, siempre 
alerta. Pese a ello, los gobier-
nos estatal y federal tratan 
de quitarle importancia al 
asunto. El presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, decía 
en febrero, por ejemplo, que 
las denuncias son parte de 
“campañas mediáticas” en su 
contra. El gobernador, Rutilio 
Escandón, cercano al manda-
tario, aseguraba en enero que 
“en Chiapas se vive en paz”. 
Hay cifras que sostienen sus 
dichos, caso de la tasa anual de 
asesinatos, relativamente esta-
ble. Pero esa estabilidad abona 
la confusión. En muchos ca-
sos, las víctimas no denuncian, 
en otros, la realidad desborda 
la ley, ciega ante el desplaza-
miento forzado, el miedo y la 
zozobra de la población.

Una familia desplazada por la 
violencia en el embarcadero 
en la presa La Angostura, en 
Chicomuselo, el 1 de febrero.  

 • Foto: Mónica González Islas



Jueves 10 · julio · 202512

|IVÁN RIVERA

E l gobernador Alejandro 
Armenta confirmó la cons-

trucción del Centro Estatal de 
Bienestar Animal, un proyecto 
que estará ubicado en el Par-
que Bicentenario y que tendrá 
la colocación de la primera pie-
dra a finales de este mes.

Durante un recorrido de 
supervisión por la Clínica de 
Bienestar Animal en el Parque 
Flor del Bosque, el mandatario 
estatal explicó que esta nueva 
sede será un Organismo Públi-
co Descentralizado, con capaci-
dad para atender hasta mil 500 
animales en condiciones de 
abandono o maltrato.

Además del nuevo centro es-
tatal, el gobierno prevé la crea-
ción de 23 Centros de Bienestar 
Animal y Adaptación Susten-
table distribuidos en distintas 
zonas del estado, incluyendo 
Tehuacán, Izúcar de Matamo-
ros, Huejotzingo, Acatlán y la 
zona metropolitana de Puebla. 
En total, serán 27 centros, in-
cluyendo los cuatro regionales 
y el estatal.

Estos espacios estarán equi-
pados para ofrecer atención 
médica, rehabilitación y res-
guardo de animales rescatados, 
así como campañas de adop-
ción responsable. También se 
prevé integrar actividades edu-
cativas, culturales y deportivas 
dirigidas a fomentar la convi-
vencia armónica entre la ciuda-
danía y los seres sintientes.

También se anunció la am-
pliación de la clínica de Flor 
del Bosque, la cual opera ac-
tualmente bajo la dirección del 
Instituto de Bienestar Animal 
(IBA) y ofrece servicios médi-
cos, campañas de esterilización 
y adopciones responsables.

EL GOBERNADOR 
ARMENTA COLOCARÁ 
PRIMERA PIEDRA

del Centro Estatal de Bienestar 
Animal este 31 de julio

LA INFRAESTRUCTURA DE SIETE HECTÁREAS ESTARÁ 
ACOMPAÑADA DE OTROS 26 CENTROS EN TODO PUEBLA

El proyecto incluye atención médica, adopción responsable, actividades 
educativas y conectividad con obras estratégicas.

Los animalitos no son un regalo, 
son una responsabilidad”, dijo 
Armenta al hacer un llamado 
a la adopción consciente 
y recordar que la obra se 
levantará sobre un predio de 
siete hectáreas.

Como parte del plan inte-
gral de infraestructura eco-
lógica y social, el mandatario 
dio a conocer la creación del 
parque ecológico “Por Amor a 
Puebla”, un espacio destinado 
a promover el respeto por el 
medio ambiente y el bienestar 
animal.

La secretaria de Medio Am-
biente, Rebeca Bañuelos, de-

talló que en las instalaciones 
del Parque Bicentenario tam-
bién se habilitará un nuevo 
Centro de Control de Fuego y 
se pondrá en marcha un Pro-
grama Integral de Economía 
Circular que incluirá la co-
laboración de 42 municipios 
para la recolección y manejo 
de residuos.

Por su parte, el secretario de 

Infraestructura, Manuel Con-
treras de los Santos, informó 
que estos proyectos estarán 
conectados con otras obras es-
tratégicas, como el puente de 
La Panga y la ampliación del 
camino en San Francisco To-
timehuacán, lo cual permitirá 
facilitar el acceso a los centros 
estatales y garantizar su ade-
cuada operación.

El gobernador 
Armenta destacó 
que el bienestar 
animal forma par-
te de una visión 
integral de seguri-
dad y salud públi-
ca, reiterando que 
“proteger a los 
seres sintientes es 
también garanti-
zar entornos segu-
ros y saludables”.
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Puebla da paso 
firme hacia la paz 
con destrucción 
masiva de armas

|STAFF · 

E n el marco del Día Interna-
cional de la Destrucción de 

Armas de Fuego, el gobernador 
Alejandro Armenta reafirmó 
el compromiso de su adminis-
tración para fortalecer la segu-
ridad pública con un enfoque 
de bienestar social, alineado a 
la política nacional encabeza-
da por la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

Durante el acto conmemo-
rativo celebrado este miérco-
les en la XXV Zona Militar, 
el mandatario estatal destacó 
que la paz y la tranquilidad en 
Puebla se garantizan mediante 
la coordinación entre los tres 
órdenes de gobierno y las fuer-
zas armadas, así como con el 
impulso a la inteligencia ope-
rativa y el fortalecimiento de la 
Guardia Nacional.

Por su parte, el comandante 
de la VI Región Militar, Hé-
ctor Ávila Alcocer, informó 
que mil 214 armas de fuego 
fueron destruidas como parte 
del programa “Sí al desarme, 
sí a la paz”, implementado en 
distintos municipios del es-
tado. Subrayó que cada arma 
retirada del entorno social re-
presenta una vida preservada 
y una oportunidad para pre-
venir delitos.

Conmemoran el Día Internacional de la Destrucción de Armas 
de Fuego; suman mil 214 armas desactivadas en la entidad

Con este acto simbólico, el 
Gobierno de Puebla y la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
refrendaron su compromiso 
de construir una sociedad 
más segura y pacífica, basada 
en la colaboración institucio-
nal y en políticas públicas de 
prevención.

El objetivo no es solo 
reducir la violencia, 
sino atender sus causas 
estructurales: la pobreza, 
el abandono y la exclusión. 
La seguridad debe 
traducirse en bienestar y 
por eso trabajamos desde 
la cultura, el deporte y el 
arte”.

Puebla conformará Consejo Estatal 
de Paz y Justicia Cívica 

|STAFF · 

El gobernador Alejandro Ar-
menta informó que el Gobier-
no del Estado instalará próxi-
mamente el Consejo Estatal 
de Paz y Justicia Cívica, con 
el objetivo de fortalecer las es-
trategias de seguridad pública 
y garantizar la tranquilidad de 
las familias poblanas median-
te la participación activa de la 
sociedad civil.

Durante su mensaje, Ar-
menta explicó que este orga-
nismo estará conformado por 
representantes de diversos 
sectores sociales, desde co-
merciantes y transportistas 
hasta líderes religiosos, de-
portistas, empresarios y auto-
ridades auxiliares. 

Como parte de este modelo 
de participación, el Conse-
jo Estatal se replicará con la 
instalación de 217 Consejos 
Municipales y 289 Comités 

“Será un espacio de diálogo y acción conjunta, donde todas y todos 
tendrán voz para construir la paz desde lo local”, señaló el mandatario estatal.

de Paz, que permitirán “des-
doblar” las estrategias de se-
guridad en todo el territorio 
poblano y atender con mayor 
precisión las problemáticas 
en las comunidades.

El mandatario subrayó 
que esta iniciativa 
responde a la 
Estrategia Nacional de 
Seguridad impulsada 
por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, 
y que contará con el 
acompañamiento de 
la Guardia Nacional, la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional, la Secretaría 
de Marina, así como de 
las policías estatales y 
municipales.
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Armenta reiteró que la 
seguridad debe construirse 
desde la comunidad y con 
inteligencia social, por lo 
que es fundamental incluir 
a la ciudadanía en las deci-
siones. “La seguridad no se 
impone, se construye entre 
todos”, concluyó.

El gobernador 
Alejandro Armenta 
anunció la creación 
de 217 Consejos 
Municipales y 289 
Comités de Paz en 
todo el estado

Este día, diputados reforman 
delito de ciberasedio 

| DAVID CELESTINO

Será este jueves cuando los di-
putados del Congreso de Pue-
bla reformen el artículo 480 
del Código Penal, referente al 
delito de ciberasedio. Lo ante-
rior, para dejar en claro que no 
protege a funcionarios de las 
críticas ni limita la libertad de 
expresión.

La propuesta fue presentada 
a los integrantes de la Junta de 
Gobierno este miércoles para 
discutirla en la sesión ordina-
ria de hoy, indicó la presidenta 
Laura Artemisa García Chávez.

El proyecto surge tras los fo-
ros de ciberseguridad y cabil-
deos entre las distintas banca-
das del Congreso poblano, con 
excepción del Partido Acción 
Nacional (PAN), pues los mili-
tantes de la oposición insisten 
en derogar el artículo e incluso 
su partido presentó una acción 
de inconstitucionalidad.

García Chávez aseguró que 
la reforma establece una taxa-
tividad más clara del tipo pe-

nal, excluye textualmente las 
críticas a servidores públicos y 
garantiza el derecho de libertad 
de expresión.

Así queda el artículo 480 del 
Código Penal: 
Comete el delito de ciberasedio 
quien a través de la utilización 
de las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación, re-
des sociales, correo electrónico 
o cualquier espacio digital, de 
forma reiterada o sistemática 
realice actos de vigilancia, hosti-
gamiento, intimidación y ofensa 
a otra persona y como conse-
cuencia altere su vida cotidiana, 
perturbe su privacidad o dañe 
su integridad física y emocional.

Para determinar la existencia 
del delito la autoridad deberá 
considerar el contexto de los 
hechos.

También se reduce la pena 
mínima a seis meses de cárcel 
y se mantiene la pena máxima 
de tres años.

Se perseguirá a petición de 
parte, salvo que la víctima sea 
niña, niño o adolescente, per-
sona con discapacidad o exis-
ta una relación de autoridad o 
subordinación, en cuyo caso 
será perseguible de oficio.

Quedan excluidas del presen-
te artículo las manifestaciones o 
críticas orientadas a satisfacer 
un interés público, garantizar 
el desarrollo económico o tra-
ten del escrutinio de cualquier 
órgano del Estado o persona 
servidora pública y todas aque-
llas expresiones emitidas en el 
ejercicio legítimo de la libertad 
de expresión.

Acusan “raja política” 
del PAN
Tras la acción de inconsti-
tucionalidad que tramitó el 

PAN contra el artículo 480 
del Código Penal, diputados 
de Morena y aliados acusaron 
a la oposición de sacar “raja 
política” del tema.

García Chávez desestimó 
el recurso al señalar que será 
desechado en cuanto el Con-
greso de Puebla modifique el 
delito de ciberasedio.

También consideró que era 
una estrategia “de partido” y 
no legislativa, pues señaló que 
los panistas no hicieron pro-
puestas más allá de la deroga-
ción del artículo.

Jaime Natale Uranga, coor-
dinador del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) 
calificó la acción como un 
“circo mediático” y señaló al 
PAN de no tener estructura ni 
liderazgo.
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tendrán voz para construir la paz desde lo local”, señaló el mandatario estatal.

de Paz, que permitirán “des-
doblar” las estrategias de se-
guridad en todo el territorio 
poblano y atender con mayor 
precisión las problemáticas 
en las comunidades.

El mandatario subrayó 
que esta iniciativa 
responde a la 
Estrategia Nacional de 
Seguridad impulsada 
por la presidenta 
Claudia Sheinbaum, 
y que contará con el 
acompañamiento de 
la Guardia Nacional, la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional, la Secretaría 
de Marina, así como de 
las policías estatales y 
municipales.
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Armenta reiteró que la 
seguridad debe construirse 
desde la comunidad y con 
inteligencia social, por lo 
que es fundamental incluir 
a la ciudadanía en las deci-
siones. “La seguridad no se 
impone, se construye entre 
todos”, concluyó.

El gobernador 
Alejandro Armenta 
anunció la creación 
de 217 Consejos 
Municipales y 289 
Comités de Paz en 
todo el estado

Este día, diputados reforman 
delito de ciberasedio 

| DAVID CELESTINO

Será este jueves cuando los di-
putados del Congreso de Pue-
bla reformen el artículo 480 
del Código Penal, referente al 
delito de ciberasedio. Lo ante-
rior, para dejar en claro que no 
protege a funcionarios de las 
críticas ni limita la libertad de 
expresión.

La propuesta fue presentada 
a los integrantes de la Junta de 
Gobierno este miércoles para 
discutirla en la sesión ordina-
ria de hoy, indicó la presidenta 
Laura Artemisa García Chávez.

El proyecto surge tras los fo-
ros de ciberseguridad y cabil-
deos entre las distintas banca-
das del Congreso poblano, con 
excepción del Partido Acción 
Nacional (PAN), pues los mili-
tantes de la oposición insisten 
en derogar el artículo e incluso 
su partido presentó una acción 
de inconstitucionalidad.

García Chávez aseguró que 
la reforma establece una taxa-
tividad más clara del tipo pe-

nal, excluye textualmente las 
críticas a servidores públicos y 
garantiza el derecho de libertad 
de expresión.

Así queda el artículo 480 del 
Código Penal: 
Comete el delito de ciberasedio 
quien a través de la utilización 
de las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación, re-
des sociales, correo electrónico 
o cualquier espacio digital, de 
forma reiterada o sistemática 
realice actos de vigilancia, hosti-
gamiento, intimidación y ofensa 
a otra persona y como conse-
cuencia altere su vida cotidiana, 
perturbe su privacidad o dañe 
su integridad física y emocional.

Para determinar la existencia 
del delito la autoridad deberá 
considerar el contexto de los 
hechos.

También se reduce la pena 
mínima a seis meses de cárcel 
y se mantiene la pena máxima 
de tres años.

Se perseguirá a petición de 
parte, salvo que la víctima sea 
niña, niño o adolescente, per-
sona con discapacidad o exis-
ta una relación de autoridad o 
subordinación, en cuyo caso 
será perseguible de oficio.

Quedan excluidas del presen-
te artículo las manifestaciones o 
críticas orientadas a satisfacer 
un interés público, garantizar 
el desarrollo económico o tra-
ten del escrutinio de cualquier 
órgano del Estado o persona 
servidora pública y todas aque-
llas expresiones emitidas en el 
ejercicio legítimo de la libertad 
de expresión.

Acusan “raja política” 
del PAN
Tras la acción de inconsti-
tucionalidad que tramitó el 

PAN contra el artículo 480 
del Código Penal, diputados 
de Morena y aliados acusaron 
a la oposición de sacar “raja 
política” del tema.

García Chávez desestimó 
el recurso al señalar que será 
desechado en cuanto el Con-
greso de Puebla modifique el 
delito de ciberasedio.

También consideró que era 
una estrategia “de partido” y 
no legislativa, pues señaló que 
los panistas no hicieron pro-
puestas más allá de la deroga-
ción del artículo.

Jaime Natale Uranga, coor-
dinador del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) 
calificó la acción como un 
“circo mediático” y señaló al 
PAN de no tener estructura ni 
liderazgo.
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El presidente municipal de 
Puebla, Pepe Chedraui Bu-

dib, puso en marcha un ambi-
cioso programa de infraestruc-
tura vial, que incluye trabajos 
de pavimentación y manteni-
miento en las calles 17 B - ca-
lle Sauce, 30 Norte y 11 Orien-
te. Estas intervenciones están 
proyectadas para beneficiar 
directamente a más de 28 mil 
700 habitantes de 11 colonias, 
incluyendo Bosques de Amalu-
can, Xonaca, Azteca y El Alto, 
entre otras.

David Aysa, Secretario de Mo-
vilidad e Infraestructura, detalló 
que los trabajos abarcarán 
un total de 33 mil 751 me-
tros cuadrados. “Estamos im-
plementando un Programa Inte-
gral de Obra Pública que acerca 
beneficios tangibles, construyen-
do vialidades funcionales que 
conectan y hacen nuestra ciudad 
más accesible”, explicó.

Por su parte, Leobardo Ro-
dríguez Juárez, presidente de 
la Comisión de Infraestruc-
tura, Movilidad y Servicios 
Públicos, enfatizó que estas 
acciones responden a una es-
cucha activa de las necesida-
des vecinales, representando 

ALGUNAS DE LAS COLONIAS BENEFICIADAS SERÁN BOSQUES DE 
AMALUCAN, XONACA, AZTECA Y EL ALTO, ENTRE OTRAS

Puebla inicia gran rueda 
de pavimentación en favor 
de casi 29 mil habitantes

Durante una gira de arranque de obras, el alcalde Chedraui reafirmó su compromiso de 
construir una Capital en Orden, destacando la importancia de proporcionar a los ciudadanos 
vialidades seguras y funcionales.

La doctora María Guadalupe Hernández Linares lidera este proyecto 
cuyo compuesto se deriva de la planta medicinal del barbasco, ampliamente 

utilizada en la industria farmacéutica.

BUAP patenta revolucionario compuesto 
contra cáncer de mama y cervicouterino

|STAFF · 

La Secretaría de Investiga-
ción del Centro de Química 
del Instituto de Ciencias de 
la BUAP (ICUAP) anunció 
que la doctora María Gua-
dalupe Hernández Linares 
obtuvo la patente por un 
compuesto derivado del 
barbasco, planta endémi-
ca de México, que reduce la 
proliferación de células ma-
lignas en cáncer de mama y 
cáncer cervicouterino.
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así un compromiso cumplido 
con la ciudadanía, pues de 
esta manera “se construyen 
obras donde realmente se ne-
cesitan, beneficiando directa-
mente a la población a través 
de un contacto directo en ca-
lles y avenidas”.

En un gesto de coordinación 

interinstitucional, el director ge-
neral del Comité Administrador 
Poblano para la Construcción 
de Espacios Educativos (CAP-
CEE), Carlos Ochoa Rodríguez, 
resaltó el trabajo conjunto entre 
el gobierno estatal, liderado por 
el gobernador Alejandro Ar-
menta y la autoridad municipal. 

“El alcalde Pepe Chedraui está 
transformando la capital con 
acciones concretas que acercan 
servicios básicos a cada rincón 
del municipio”, afirmó.

Particularmente, estas 
obras contemplan la pavi-
mentación de accesos a im-
portantes centros educativos 

LA PROPUESTA DE INTERVENCIÓN 
EN LA INFRAESTRUCTURA 

VIAL, INCLUYE:

Con estas acciones, el Gobierno de la Ciudad reitera su compromiso con el progreso de Puebla, buscando consolidar una capital 
en orden a través de una robusta inversión en infraestructura vial.  • Fotos: AgenciA

La Secretaria para la Igualdad 
Sustantiva de Género, Zaira 
González Gómez, subrayó 
la relevancia de estas obras 
desde una “perspectiva de 
género”. Explicó que al mejorar 
la infraestructura urbana, se 
transforma integralmente la 
vida comunitaria y se promueve 
un desarrollo social, económico 
e igualitario, garantizando que 
“las mujeres puedan trasladarse 
de forma ágil y segura”.

En México, el cáncer de mama 
es responsable de casi el 30% 
de los casos de neoplasias 
malignas en mujeres, con más 
de 8,000 muertes registradas 
en 2023, según el INEGI. Por su 
parte, el cáncer cervicouterino 
es la segunda causa de 
mortalidad femenina, con 
aproximadamente 13,960 casos 
anuales reportados por la 
Secretaría de Salud.

>	Construcción	de	banquetas	con 
guías podotáctiles para personas 
con discapacidad visual.

>	Colocación	de	guarniciones,	
rampas y bolardos.

>	Renovación	de	la carpeta 
asfáltica.

>	Aplicación	de	señalética 
horizontal.

>	Instalación	de	señalización	
vertical y luminarias.

en Bosques de Amalucan, 
beneficiando a unos 500 es-
tudiantes. Además, la mejora 
vial en estos puntos estraté-
gicos impactará positivamen-
te a hospitales, centros de 
salud y comercios, así como 
a los usuarios del transporte 
público.

La investigadora explicó 
que el barbasco (Dioscorea 
composita), planta silvestre 
originaria del sureste mexi-
cano —principalmente en 
Oaxaca, Veracruz y Puebla—, 
es rico en saponinas esteroi-
dales. A partir de estas sa-
poninas, el equipo aisló la 
sapogenina, especialmente la 
diosgenina, para sintetizar un 
compuesto azaesteroidal con 
efecto antiproliferativo en cé-
lulas tumorales.

El compuesto patentado 

mostró una reducción de 
hasta un 90% en la pro-
liferación de células de 
cáncer de mama, especial-
mente en el tipo triple negati-
vo, y un descenso aproximado 
del 15% en cáncer cervicou-
terino. Las pruebas in vitro 
se realizaron en colaboración 
con el Laboratorio de Fisiolo-
gía Celular de la Facultad de 
Medicina de la BUAP.

La doctora Hernández Lina-

res y su equipo buscan escalar 
la producción del compuesto 
para que la industria farma-
céutica pueda aprovechar su 
efecto antiproliferativo con 
dosis pequeñas. Además, 
trabajan en otros esteroides 
terapéuticos para enfermeda-
des que causan pérdida mus-
cular, con un portafolio que 
incluye cinco patentes conce-
didas y más de una docena en 
trámite.
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con la ciudadanía, pues de 
esta manera “se construyen 
obras donde realmente se ne-
cesitan, beneficiando directa-
mente a la población a través 
de un contacto directo en ca-
lles y avenidas”.

En un gesto de coordinación 

interinstitucional, el director ge-
neral del Comité Administrador 
Poblano para la Construcción 
de Espacios Educativos (CAP-
CEE), Carlos Ochoa Rodríguez, 
resaltó el trabajo conjunto entre 
el gobierno estatal, liderado por 
el gobernador Alejandro Ar-
menta y la autoridad municipal. 

“El alcalde Pepe Chedraui está 
transformando la capital con 
acciones concretas que acercan 
servicios básicos a cada rincón 
del municipio”, afirmó.

Particularmente, estas 
obras contemplan la pavi-
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portantes centros educativos 
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Sustantiva de Género, Zaira 
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desde una “perspectiva de 
género”. Explicó que al mejorar 
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transforma integralmente la 
vida comunitaria y se promueve 
un desarrollo social, económico 
e igualitario, garantizando que 
“las mujeres puedan trasladarse 
de forma ágil y segura”.

En México, el cáncer de mama 
es responsable de casi el 30% 
de los casos de neoplasias 
malignas en mujeres, con más 
de 8,000 muertes registradas 
en 2023, según el INEGI. Por su 
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Bajo el liderazgo de la presi-
denta municipal Guadalupe 
Cuautle Torres, el Ayunta-
miento de San Andrés concre-
tó una importante alianza con 
el Centro de Capacitación 
para el Trabajo Industrial 
(CECATI) No. 139, convenio 
que busca potenciar la for-
mación técnica y académica, 
abriendo nuevas puertas al 
desarrollo y la inserción labo-
ral de las y los sanandreseños.

Esta colaboración 
estratégica 

permitirá que adultos 
mayores, personas 
con discapacidad y 
aquellos en situación 
de vulnerabilidad 

accedan a descuentos 
significativos en la 
oferta educativa del 
CECATI. El objetivo 
es claro: dotarlos 
de herramientas 
esenciales que 

impacten directamente 
en su empleabilidad, 
fortaleciendo así la 
cohesión social y el 
progreso económico 

del municipio.

Por su parte, Arturo Alejan-
dro Dawe González, director 
del CECATI No. 139, destacó 
la relevancia de estas sinergias 
con los gobiernos locales, pues 
afirmó que trabajar de la mano 
con los ayuntamientos facilita 
acercar las oportunidades de 
formación tanto a la ciudada-
nía en general como al propio 
personal del municipio. 

Además, elogió la visión de 
la alcaldesa por impulsar ini-
ciativas que, a través del co-
nocimiento y el aprendizaje, 
catalizan el desarrollo socioe-
conómico, brindando opcio-
nes para distintos perfiles e 
intereses.

Por medio de este tipo de si-
nergias, el Gobierno Munici-
pal de San Andrés Cholula re-
frenda su compromiso con el 
bienestar integral de sus ha-
bitantes, consolidando alian-
zas que no solo mejoran las 
capacidades laborales, sino 
que también promueven ac-
tivamente una sociedad más 
equitativa e inclusiva.

|STAFF · 

En un significativo paso 
hacia la dignificación de 
la labor policial y el bien-
estar de sus familias, el 
presidente municipal de 
Cuautlancingo, Omar 
Muñoz, anunció la imple-
mentación de un seguro 
de vida por 500 mil pesos 
en caso de accidente y de 
un millón de pesos en caso 
de fallecimiento, para los 
elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y 
Protección Civil (SSCyPC).

Un bono adicional fue 
otorgado a todo el perso-
nal por su impecable labor 
durante la reciente feria 
patronal, que concluyó 
con saldo blanco. “Que-
remos recompensar el in-
valuable trabajo que cada 
uno de ustedes ha realiza-
do”, afirmó el alcalde, su-
brayando que el esfuerzo 
de la corporación ha sido 
fundamental en la dismi-
nución de la incidencia 
delictiva en la comunidad.

Contrastó esta política 
con la de administraciones 

anteriores, donde, según rela-
tos de los propios elementos, la 
atención médica se limitaba a 
farmacias similares y chequeos 
rápidos. “Nosotros no los íba-
mos a tratar igual”, sentenció 
Muñoz Alfaro, revelando la 
firma del convenio que ahora 
garantiza a los policías y sus 
familias acceso a servicios de 
salud de alto nivel, incluyen-
do intervenciones quirúrgicas 
y atención de embarazos en el 
Hospital Christus Muguerza. 
“Es imperativo redignificar el 
servicio público”, insistió.

El munícipe fue enfático al 
señalar que la exigencia de 
un desempeño excepcional a 
los uniformados debe ir de la 
mano con un respaldo firme 

San Andrés Cholula y 
CECATI se alían para 

impulsar la capacitación 
laboral inclusiva

Cursos 
disponibles 
del CECATI 
139:
Inglés.
Confección de 
prendas.
Estilismo y diseño 
de imagen.
Informática.
Administración.
Diseño gráfico.

Omar Muñoz anuncia dignificación policial 
con seguro de vida y estímulos históricos

del ayuntamiento. “No pode-
mos pedirles que se jueguen 
la vida sin una garantía”, afir-
mó, destacando el compromi-
so de su gobierno con la sal-
vaguarda de la integridad de 
cada colaborador.

Finalmente, Pablo de la 
Cruz Santos –titular de la 
SSCyPC– expresó su gratitud 
para con Muñoz, calificándolo 
como un aliado firme de la se-
guridad pública y un impulsor 
del bienestar policial, conclu-
yendo que estas acciones no 
solo fortalecen la moral de la 
corporación, sino que tam-
bién refuerzan la confianza 
ciudadana en una policía más 
profesional, humana y com-
prometida.

@omarmunooz
 
“Para dignificar el trabajo de los elementos 
policíacos que integran la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana y Protección 
Civil de #Cuautlancingo, por primera 
vez contratamos un seguro de vida para 
mejorar sus prestaciones y brindar certeza 
a ellos y sus familias.”
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Claudia Sheinbaum expresó 
este martes su solidari-

dad con las periodistas Sabi-
na Berman, Denise Dresser 
y Vanessa Romero, tras los 
ataques misóginos publicados 
por el empresario Ricardo Sa-
linas Pliego en su contra de-
claración, lo que –acorde con 
la presidenta– busca desviar 
la atención por la millonaria 
deuda que Salinas mantiene 
con el pueblo de México.

Dresser respondió en X (an-
tes Twitter) con un mensaje 
que circuló ampliamente:

“Mi solidaridad con @van-
nessarr y @sabinaberman 
ante los ataques violentos y 
misóginos de Ricardo Salinas 
Pliego. Una criatura creada 
por el Estado… Uno de los 
peores ejemplos del capitalis-
mo de cuates y un hombre que 
va por México presumiendo 
su podredumbre.”

La reacción de Salinas inclu-
yó burlas sobre un supuesto 
adeudo de Denise Dresser por 
una licuadora y repitió insultos 
en tono misógino, lo que gene-
ró un fuerte rechazo en diver-
sos sectores de la sociedad.

AFIRMÓ QUE EL EMPRESARIO “QUIERE DESVIAR 
LA ATENCIÓN POR LOS 74 MIL MDP QUE LE DEBE 

AL PUEBLO DE MÉXICO”

La presidenta respalda a 
periodistas tras ataques 

misóginos de Salinas Pliego
La mandataria nacional condenó los insultos dirigidos por el dueño de 
TV Azteca hacia las periodistas Sabina Berman, Denise Dresser y Vanessa 
Romero, subrayando que la agresión tiene un trasfondo mediático.

La titular del Ejecutivo mexicano detalló 
que también se investigarán posibles abusos 
inmobiliarios y se revisarán normativas locales, 
para garantizar que el desarrollo urbano esté al 
servicio de la gente y no del lucro.

La periodista y escritora 
Sabina Berman, la politóloga 
Denise Dresser y la abogada 
Vanessa Romero han sido 
blanco de publicaciones en 
redes sociales del empresario, 
quien las llamó “perras”, “bruja” 
y las acusó de ser parte de una 
campaña del poder político.

Sheinbaum Pardo tam-
bién hizo un llamado a no 
silenciar a las mujeres ni 
tolerar agresiones de este 
tipo. Con este posiciona-
miento público, la manda-
taria mexicana acompaña 
a las afectadas y enfatiza el 
compromiso de su gobierno 
con la igualdad de género 
y la protección del espacio 
público frente a discursos 
de odio. 

Toda manifestación 
misógina es 
inadmisible. México 
no debe permitir que 
el poder económico 
imponga el silencio” 
>Claudia Sheinbaum

Sheinbaum presenta 
estrategia integral 

contra la gentrificación

|STAFF · 

La presidenta Claudia Shein-
baum anunció este martes 
una estrategia integral contra 
la gentrificación en la Ciudad 
de México, subrayando que 
este fenómeno no debe expul-
sar a los habitantes originales 
ni vulnerar el derecho a la vi-
vienda.

Aseguró que el objetivo del 
gobierno federal es garantizar 
tanto el derecho a la ciudad 
como el acceso a una vivienda 
digna, especialmente en zo-
nas céntricas afectadas por la 
especulación inmobiliaria y el 
encarecimiento del suelo.

El secretario de Gobierno 
capitalino, César Cravioto, 
respaldó la postura presiden-
cial al destacar que se está 
trabajando en esquemas de 
regulación que eviten el des-
arraigo de comunidades ori-
ginarias, pues sostuvo que “el 
acceso a la vivienda no puede 
depender solo del mercado”.

La iniciativa se produce tras 
una movilización ciudadana 
ocurrida el viernes de la 
semana pasada en colonias 
Roma y La Condesa, donde 
colectivos y vecinos expresaron 
su rechazo al encarecimiento 
de rentas y al desalojo de 
familias a causa del crecimiento 
de plataformas de alquiler 
temporal, como Airbnb.

LOS GOBIERNOS FEDERAL Y 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
COLABORARÁN EN:

>	Promover	vivienda	social en 
zonas bien conectadas y cerca de los 
centros de trabajo.

>	Regular	los	mercados	
inmobiliarios, incluyendo 
mecanismos de control sobre rentas 
turísticas.

>	Fortalecer	la	participación	
ciudadana mediante foros y 
asambleas públicas para redefinir el 
uso del suelo urbano.

La gentrificación no puede 
implicar desplazamiento. 
La Ciudad de México se 
ha construido gracias 
a la migración, por eso 
rechazamos la xenofobia y 
la violencia”, 
>refrendó sheinbaum 
Pardo.
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LUEGO DE SER TENDENCIA EN REDES, EXPRESÓ QUE 
BUSCA LIMPIAR SU NOMBRE A TRAVÉS DE HECHOS

‘Lady Racista’ solicita 
reunirse con policía 

al que insultó
Tras la viralización del video en el que insultó a dicho oficial cuando 
intentaba sancionarla por estacionar su carro indebidamente, Ximena 
Pichel externó que no tuvo intención de ofender al uniformado.

|GRUPO REFORMA

L a modelo argentina Xime-
na Pichel solicitó al titular 

de la Secretaria de Seguridad 
Ciudadana, Pablo Vázquez, 
permitirle un encuentro con 
el agente policiaco con el que 
tuvo un altercado el pasado 
sábado 5 de julio en la colonia 
Condesa.

También, hizo hincapié en 
su carta que este hecho ha 
afectado profundamente su 
imagen y reputación personal 
y profesional y busca limpiar 
su nombre a través de actos y 
no sólo palabras.

“Más allá de las consecuen-
cias públicas, lo que más me 
duele es saber que herí a otra 
persona con mis palabras. 

A través de una carta entregada 
en las oficinas de la SSC de la 
ciudad de México, la también 
actriz solicitó a Vázquez 
Camacho acudir a la Secretaría 
para reconocer su error y 
agradecer a cada elemento de 
seguridad por el trabajo que 
realiza en pro de la sociedad.

Es muy importante 
para mí reconocer 
mi falta frente a él y 
reiterarle mi respeto 
como ser humano 
y como servidor 
público. Mi intención 
nunca fue ofender 
su dignidad ni la de 
ningún miembro 
de la policía. Fue 
un acto impulsivo 
que no refleja mis 
valores, ni quién soy 
realmente” 
>Ximena Pichel

Sé que soy responsable de 
mis palabras y mis arran-
ques, pero no de la maldad 
de otras personas. Hoy asu-
mo mi error con humildad y 
sólo quiero transformarlo en 
una oportunidad para cre-
cer, aprender y demostrar 
que mi corazón y mis valores 
son mucho más grandes que 
cualquier tropiezo”, redactó.

“Reconozco que cometí un 

grave error al utilizar expresio-
nes inadecuadas y ofensivas, 
sin dimensionar en ese mo-
mento el daño que podían ge-
nerar no solo al oficial directa-
mente afectado, sino también 
a toda la honorable corpora-
ción que día con día arriesga 
su vida para protegernos”, se-
ñala en el texto de su misiva.

“Mi objetivo es limpiar mi 
nombre a través de actos y no 
solo palabras, demostrando 
que, como cualquier ser hu-
mano, tengo derecho a equi-
vocarme, pero sobre todo, 
tengo la obligación de corre-
gir mis errores con honesti-
dad y respeto”, puntualizó.

Entre varios párrafos más en 
donde externó su arrepenti-
miento por el hecho que causó 
gren revuelo en redes sociales, 
pues incluso el mote de Lady 
Racista llegó a ser tendencia, 
la ciudadana proveniente del 
territorio argentino se dijo en 
total disposición para acudir 
a la dependencia, a un acto de 
disculpa pública. 

SE BUSCARÁ REFORMAR LA LEY FEDERAL PARA 
PREVENIR Y ELIMINAR LA VIOLENCIA Y LA LEY 

GENERAL DE MIGRACIÓN

Proponen retirar visa 
a extranjeros racistas 

|MAYOLO LÓPEZ 
Y MARTHA MARTÍNEZ

La senadora morenista Cyn-
thia López Castro presentó 
una iniciativa orientada a re-
tirar la visa o residencia tem-
poral o permanente, a cual-
quier extranjero que incurra 
en actos de discriminación.

“El caso de Ximena Pichel 
no se puede repetir”, argu-
mentó la expriista, en rela-
ción con el sonado caso de la 

argentina que gritó y humi-
lló a un policía de la Ciudad 
de México.

A decir de la propuesta, 
el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación 
daría vista al Instituto 
Nacional de Migración en 
caso de recibir denuncias 
de actos de discriminación 
realizados por extranjeros.

A los mexicanos se 
les respeta, y mucho 
más en territorio 
nacional. Ningún 
extranjero va a venir 
a faltarle el respeto a 
los mexicanos” 
> Cynthia López 
Castro
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Hablar de gastronomía y literatura va de 
la mano en todo momento. Al menos eso 

recuerdo en algunos de los títulos que he po-
dido leer en mi vida. Si todos nos ponemos a 
pensar, todos recordaríamos ese libro favorito 
en donde hablan de un platillo en especial, de 
viajes que van de la mano de la gastronomía 
de uno u otro destino, e incluso de sentimien-
tos a través de la comida como el ya conocido 
y popular libro de Laura Esquivel, Como agua 
para chocolate en el que no sólo habla de co-
mida y la frustración de una de las mujeres 
de la casa por seguir una tradición mexicana; 
con esta novela la escritora nos hizo experi-
mentar sabores y también sensaciones a tra-
vés de las líneas. 

No solo se trataba de una novela, sino que 
era toda una historia sensorial llena de sa-
bores, colores y también los matices que se 
experimentan en las cocinas tradicionales 
mexicanas. A través de este libro se puede lle-
gar a conocer una cultura en específica y tam-
bién las pasiones de una persona y su pasión 
por la gastronomía y el amor. Es una delicia 
escrita que nos transporta a muchos escena-
rios deliciosos.

Algo similar pasa con el libro de Isabel 
Allende, Afrodita, que fue uno de los últimos 
que leí y en donde habla de la gastronomía 
en diversos países, pero también cómo van 

Libros y comida

MITOTE

DANIELA 
RAMOS 
GARCÍA

Son muchos los escritores 
que han experimentado 
con la gastronomía en sus 
novelas, pero también ¿quién 
no ha tenido historias con la 
gastronomía en donde van 
inmersos sentimientos como la 
tristeza o la pasión, el amor o 
la decepción? Tal vez por esto 
es que la gastronomía siempre 
irá arraigada a la literatura 
porque la comida restaura y es 
parte de la vida. 

Publicado Originalmente el viernes 3 de junio de 2022

20 Jueves 10 · julio · 2025

Yo tan sólo sé que los corazones rotos se pue-
den curar con un delicioso caldo de pollo  he-
cho por mamá o por alguien que te quiera in-
mensamente. También he experimentado que 
la soledad siempre es perfecta cuando la dis-
frutas en tu restaurante favorito. Aunque tam-
bién tengo en la mente un día que cociné para 
alguien al que quería demasiado y que a pesar 
de que duró poco tiempo esa sensación, ese día 
fue uno de los más felices de mi vida. Definiti-
vamente la comida siempre estará en los libros 
y los libros siempre avivarán aquellos platillos 
que han hecho a los escritores y protagonistas 
de las historias inmensamente felices.

 

ligados ciertos alimentos con la mente, el co-
razón y también los órganos sexuales. Es una 
investigación de campo en donde fue acom-
pañada por su madre para recrear ciertos pla-
tillos que llevarían a un determinado fin, ya 
sea sexual o sensorial, aunque ella aclara mu-
chas veces que el objetivo muchas veces no se 
lograba por una u otra circunstancia.

La comida siempre va inmersa en la litera-
tura, eso es un hecho. Además, son también 
los olores que se describen aquellos que dan 
vida a la gastronomía en la literatura. Ahora 
entiendo que los escritores deben de tener 
superpoderes para poder describir específica-
mente aquellas características de la comida, 
sus texturas, sus colores, los matices que hay 
entre los ingredientes y sobre todo los sabo-
res, pues éstos son imprescindibles.

Son muchos los escritores que han experi-
mentado con la gastronomía en sus novelas, 
pero también ¿quién no ha tenido historias 
con la gastronomía en donde van inmersos 
sentimientos como la tristeza o la pasión, el 
amor o la decepción? Tal vez por esto es que 
la gastronomía siempre irá arraigada a la li-
teratura porque la comida restaura y es parte 
de la vida. 
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tura, eso es un hecho. Además, son también 
los olores que se describen aquellos que dan 
vida a la gastronomía en la literatura. Ahora 
entiendo que los escritores deben de tener 
superpoderes para poder describir específica-
mente aquellas características de la comida, 
sus texturas, sus colores, los matices que hay 
entre los ingredientes y sobre todo los sabo-
res, pues éstos son imprescindibles.

Son muchos los escritores que han experi-
mentado con la gastronomía en sus novelas, 
pero también ¿quién no ha tenido historias 
con la gastronomía en donde van inmersos 
sentimientos como la tristeza o la pasión, el 
amor o la decepción? Tal vez por esto es que 
la gastronomía siempre irá arraigada a la li-
teratura porque la comida restaura y es parte 
de la vida. 

Publicado Originalmente el viernes 3 de junio de 2022
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Las 
Babas del Diablo

Mario Alberto Mejía 

Cocina de novelitas por entregas

LEE HARVEY OSWALD

Nota del autor:
Los personajes que cruzan esta novela, incluso aquéllos 
que parecen reales, son absolutamente imaginarios.
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D
CAPÍTULO 44. 

‘Déjame ser tu puta’.

Damiana Echegaray no dejaba de 
pensar en esos ojos heterocromáti-
cos. El verde le generaba calosfríos 
ignotos, pero el negro era la entrada 
a la zona de la perdición. Una noche 
que dormía con Matías Chandón 
en La Vista Towers, despertó con 
fiebre. Había soñado que Mircea la 
poseía en el baño de su privado. Su 
sexo —pensó sobresaltada— era 
pura sangre erguida y de un color 
obsceno. Un color que pasaba del 
rojizo al morado.

Matías despertó y empezó a tocar-
la, pero ella lo rechazó argumentan-

do que le dolía la cabeza. Él insistió 
y presumió que tenía una erección 
gracias a la pastilla azul que se ha-
bía tomado al mediodía. Damiana 
terminó por acceder a sus deseos, 
pero con el único afán de sentir que 
quien la penetraba era Mircea. Se 
excitó de inmediato en la oscuridad 
y aceptó complacida el viejo pene 
de Chichiquila. Matías encendió la 
lámpara de pronto, y a Damiana se 
le fue el deseo por la puerta de ser-
vicio. Le dijo que la apagara, pero él 
quería ver a su ‘yegua’. (Así la lla-
maba en su machismo aldeano). 

Trama novena: 
No hables con extraños.
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DAMIANA TERMINÓ POR ACCEDER A SUS DESEOS, PERO 
CON EL ÚNICO AFÁN DE SENTIR QUE QUIEN LA PENETRABA 
ERA MIRCEA. SE EXCITÓ DE INMEDIATO EN LA OSCURIDAD 

Y ACEPTÓ COMPLACIDA EL VIEJO PENE DE CHICHIQUILA.

Ella logró convencerlo, y entonces 
se entregó a Mircea en el cuerpo 
de Matías. Su entrega fue brutal e 
inédita, tanto que Matías presumió 
esa noche durante mucho tiempo. 
Nunca supo que quien la penetró 
en su nombre había sido Mircea. O 
sí lo supo, porque cuando ella deci-
dió romper con él le escupió la ver-
dad sin ningún pudor.

—Esa noche que tanto te pone, 
Matías, no me cogiste tú. Fue el ru-
mano el que me penetró. Y a él me 
entregué totalmente.

Llena de deseo, Damiana Echega-
ray le marcó a Mircea días después 

te frente a la suya. La besó sin nin-
guna consideración y le susurró al 
oído que la iba a hacer su puta, su 
hembra, su mujer. De hoy en ade-
lante, Damiana, vas a ser mi puta y 
te voy a coger cuando yo quiera, le 
dijo. Ella quiso indignarse desde su 
feminismo galopante, pero, sumisa, 
le dijo que sí, que eso había desea-
do desde que lo vio por primera vez. 
Le metió la mano por ese cuerpo 
que no deseaba otra cosa que entre-
garse a él: su nuevo dueño. Le tocó 
los senos operados, el ojo del culo, 
la vulva rosada. Le dio un par de ca-
chetadas ligeras, sensuales, al tiem-

con ganas de entregarse a él. No le 
respondió la llamada porque estaba 
con Loreto Salinas. Ella insistió has-
ta que logró su objetivo. Quedaron 
de verse a su regreso. Mircea viajaba 
en el enorme yate del tío de Loreto 
por el Mediterráneo.

Cuando entró a su privado, Damia-
na se puso nerviosa. Todas las no-
ches se masturbaba pensando en él. 
Cómo explicarle su deseo. La juzga-
ría mal. Estaba enferma de pasión a 
su edad madura y con su legión de 
amantes en la vulva. Él vestía todo 
de negro, y la boca, algo torcida 
como siempre, la tuvo en un instan-

po que le repetía que él era su único 
padrote y que su verga le pertenecía 
a ella, Damiana Echegaray, ejecuti-
va de cuenta del Banco Santander. 
Amante de Matías Chandón, presi-
dente municipal de Chichiquila…

Antes de que la penetrara en el 
baño de su privado, estaba mojada, 
húmeda, abierta como nunca lo es-
tuvo para nadie. Dejó que él hiciera 
con su cuerpo lo que deseara. Antes 
de venirse por tercera vez, alcanzó 
a ver que de la boca algo torcida de 
su amante salía una baba espumo-
sa en forma de hilo. Se derramó en-
tonces como una adolescente.

(CONTINUARá)
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Son niñas, no madres

n días pasados se viralizó una tabla 
de análisis con datos oficiales de la 
Secretaría de Salud, que mostraba 
los casos de nacimientos en Méxi-
co con las madres más jóvenes del 

país, pero, lo que generó mayor impacto fue la 
diferencia de edad con los padres, que en algu-
nos casos supera los 30 años.

En el Estado de México una niña de 10 años 
tuvo un bebé cuyo padre tenía 32 años; en Mi-
choacán una pequeña de 12 años fue madre y 
el padre es un hombre de 65 años, lo que re-
presenta una diferencia abismal de 53 años. 
En Puebla, una niña de 11 años es progenito-
ra de un infante producto de la unión con un 
hombre de 32 años.

Definitivamente estos datos son alarmantes 
y, aunque no existen estadísticas nacionales 
específicas que detallen la diferencia de edad 
entre las niñas embarazadas y los padres de 
sus hijos, diversos estudios y reportes de

organizaciones como el Fondo de Pobla-
ción de las Naciones Unidas (UNFPA), 
señalan que un porcentaje de em-
barazos infantiles involucra a 
hombres adultos, a menudo 
mayores de 18 o incluso 
más de 30 años.

Muchos embarazos 
infantiles con padres 
mayores son resulta-
do de abuso sexual, 
ya sea por parte de fa-
miliares, conocidos o 
figuras de autoridad; 
sin embargo, no son 
denunciados por mie-
do, estigma o falta de 
acceso a la justicia.

Por otro lado, el matri-
monio infantil es una prác-
tica cultural común en algunas 
comunidades, a menudo como una 
estrategia económica para las familias en si-
tuación de pobreza. Aunque el matrimonio 
infantil fue prohibido en México en 2019, las 
uniones informales siguen siendo comunes, 
especialmente en regiones indígenas donde 
las costumbres tradicionales tienen un peso 
significativo.

Asimismo, las normas patriarcales y cultu-
rales hacen que las relaciones entre niñas y 
hombres mayores sean vistas como aceptables 

E
o incluso deseables, bajo la creencia de que un 
hombre mayor ofrece estabilidad económica.

Por otro lado, la vulnerabilidad de las fami-
lias en condiciones de extrema pobreza provo-
ca que se vea con normalidad la unión de una 
niña y un hombre mayor, como una forma de 
aliviar la carga económica.

Las niñas, sin acceso a educación o recursos, 
se convierten en blanco fácil de relaciones des-
iguales que resultan en embarazos a edades 
tempranas con graves consecuencias, tanto a 
nivel físico como emocional y social.

Desde el punto de vista de la salud, las niñas 
menores de 15 años enfrentan mayores ries-
gos de complicaciones durante el embarazo y 
el parto, como preeclampsia, parto prematuro 
o mortalidad materna. Además, los bebés de 
madres infantiles tienen mayor probabilidad 
de nacer con bajo peso o problemas de salud.

A nivel social, el embarazo infantil suele im-
plicar el abandono escolar, lo que limita las 
oportunidades de las niñas para romper con 

el ciclo de pobreza. También enfrentan 
estigma social, aislamiento y, en 

muchos casos, dependencia 
económica de sus familias 

o parejas, lo que perpetúa 
relaciones de poder des-

iguales, maltrato físico, 
psicológico y abusos 
constantes.

Los embarazos in-
fantiles en México 
con padres significa-
tivamente mayores 
son una manifesta-

ción extrema de la 
violencia de género, la 

desigualdad y la pobre-
za, que no solo vulnera 

los derechos de las niñas, 
sino que perpetúa ciclos de 

exclusión y abuso que afectan a 
generaciones futuras. Combatirla exige un 

enfoque integral que combine cambios le-
gales, educativos, culturales y económicos, 
con énfasis en la protección de las niñas y 
la sanción a los responsables. Solo mediante 
un compromiso colectivo entre el gobierno y 
la sociedad civil será posible garantizar que 
las niñas mexicanas crezcan en un entorno 
donde sus derechos humanos sean efectiva-
mente garantizados.
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LA 
PRESUNTA 
IZQUIERDA

RUBÉN
MORENO Gentrificación y desalojos forzados

uando la izquierda partidaria 
irrumpió en la arena electoral, 
una de sus primeras consignas y 
demandas entre muchas otras de 
carácter social y políticas que enar-

boló, fue la de una Ley Inquilinaria que prote-
giera y le diera seguridad a miles de familias 
de escasos recursos económicos, que rentaban 
algún pequeño departamento o cuartos en ve-
cindades.

Nunca se pudo legislar sobre esta propues-
ta, por muchas razones e intereses de caseros 
o inmobiliarias que ya existían. Por lo mismo, 
las rentas de las casas–habitación quedaban a 
voluntad de sus dueños.

Se podrían narrar cientos y cientos de his-
torias urbanas, sobre las vecindades o las ca-
sonas del Centro Histórico, que, en aquellos 
años, fueron ocupadas por familias completas. 
Tal vez las más conocidas fueron las vecinda-
des del barrio del Parral; Santiago; San Sebas-
tián; Analco; EL Alto; El Refugio; La Acocota; 
la Belisario Domínguez; la Piedad; Santa Ma-
ría; San Miguelito; Xonaca; Santa Anita; los 
Remedios; Volcanes; El Carmen; La Libertad; 
La Popular; Mayorazgo y muchas más.

En donde –por años– nunca hubo necesidad 
de hacer un contrato de arrendamiento, solo 
se arreglaba uno con el propietario de mane-
ra directa, el pago por rentar era regular y solo 
en algunas colonias más ubicadas, se elevaban. 
Las vecindades del centro de la ciudad también 
estuvieron habitadas y al paso de los años, sus 
rentas se incrementaron y fueron abandona-
das, para dar paso a bodegueros y comercian-
tes que las ocuparon.

Los dueños solo se hacían cargo de lo nece-
sario y pasaban cada fin de mes por su pago, 
entregando un recibo. Nunca se preocuparon 
por su mantenimiento y dejaban que fueran 
los propios vecinos quiénes las arreglaran, los 
aumentos por vivir rentando se daban por lo 
regular cada año y estos no eran muy altos.

Cuando los hijos o familiares se hicieron cargo 
de los inmuebles heredados, siempre empezaron 
los problemas y los aumentos eran cada que ellos 
querían. Para entonces existían unas dos o tres 
administradoras de bienes y raíces, quienes sin 
compasión alguna cobraban puntualmente y si 
no, procedían a desalojar a las familias.

Por ejemplo, en los barrios que forman el pe-
rímetro del centro, siempre fueron habitados 
por familias de obreros y de otras localidades, 
que llegaron a trabajar en fábricas textiles que 
hubo por aquellos años. La colonia La Paz siem-
pre fue considerada como una ‘zona pudiente’; 
no había negocios como los hay actualmente, 
ahí vivieron familias conservadoras y de dinero 
en sus grandes residencias o casonas.

Cuando la ciudad empezó a crecer sin orde-
namiento urbano y ante el cierre de factorías, 
la movilidad urbana en estas vecindades des-
cendió al mínimo, la gente común y en estado 
precario empezó su peregrinar hacia el sur de 
la capital. Otros más y a quienes le alcanzó para 
tener INFONAVIT, se mudaron a sus unidades 
habitacionales que se empezaron a construir.

De esta manera empezarían a darse las pri-
meras etapas de la gentrificación, familias 
expulsadas hacia las orillas de la ciudad, por 
diferentes circunstancias económicas, sociales 
y hasta políticas. Entonces las rentas subirían 
al máximo, aparecería el ambulantaje y los co-
mercios se duplicarían.

C

Un ejemplo del caso podría ser el Barrio de Santiago, prueba 
palpable de la gentrificación en toda su extensión, pues mu-
chas inmobiliarias compraron casonas viejas y vecindades para 
construir departamentos que servirían de dormitorios estu-
diantiles a quienes llegan a cursar carreras en la UPAEP.

Las autoridades municipales de todos los colores entregaron 
permisos de construcción y cambio de uso de suelo, para cons-
truir edificios en todas las manzanas cercanas a esta Univer-
sidad. Otros terminarían por vender sus propiedades ante el 
aumento de la plusvalía urbana de esa zona.

Actualmente habrá no más de tres vecindades aún habitadas 
de todas las que existían; este barrio dejó de existir y solo le 
queda el nombre. Dicha universidad lo convirtió en una micro 
región estudiantil y durante la administración de Eduardo Ri-
vera, el colofón fue hacerles su corredor estudiantil que obstru-
yó la movilidad social y tapó calles sin sentido alguno.

Por otro lado, los comercios chinos llegaron para ocupar lo-
cales, casas y bodegas del centro, los negocios también se ex-
tendieron, los ambulantes duplicaron su presencia y no hay 
familia alguna que viva en el centro.

Algunos empresarios han comprado viejas casonas y las con-
vierten en lofts para el turismo extranjero, se pueden ver unas 
en la avenida 7 poniente y 3 sur, así también algunos edificios 
que antes sirvieron para despachos ahora están convertidos en 
pequeños departamentos para el turismo nacional y de jóvenes, 
hay uno sobre la 7 sur y 3 poniente.

Al Barrio de Analco han llegado empresarios inmobiliarios 
de España y Japón, para invertir en grandes casas y convertir-
las en zonas de hospedaje para el turismo de edad adulta que 
vienen de otros países. También hay despachos que elaboran 
estudios socio urbanísticos y económicos para hacer rentables 
esta y otras ciudades.

La gentrificación no es nueva para las grandes ciudades, tiene 
años y ha empezado en Colombia, Brasil y por supuesto en Bar-
celona, generando los mismos efectos de expulsión de personas 
que antes habitaron sus centros históricos.

Ahora también existen plataformas como Airbnb y Blue-
ground que ofertan hospedaje al turismo extranjero, departa-
mentos para que pasen sus vacaciones, sin necesidad de encon-
trar hoteles.

Lo anterior encarece la vivienda, provoca altos precios en el 
arrendamiento de departamentos y convierte estos estos espa-
cios céntricos en zonas de privilegio y de alta plusvalía urbana.

También ha habido corrupción entre los funcionarios mu-
nicipales; en catastro, en el registro público de la propiedad, 
notarías y juzgados. Para que algunos se apropien de viejas ca-
sonas abandonadas, terrenos baldíos y en otros casos desalojen 
a vecinos de edificios y así, puedan reconstruir esos inmuebles 
y alquilarlos o venderlos.

Conclusión: Estos asuntos son de fondo y requieren ser le-
gislados, en esto también se deben incluir a las inmobiliarias 
y negocios que hay por todos lados especulando con la com-
pra-venta de casas y departamentos.

La gentrificación no es nueva en esta ciudad, pronto abarcará 
los llamados Pueblos Mágicos. Las políticas públicas sobre tu-
rismo, también deben prevenir todos los efectos que trae consi-
go la gentrificación, porque no se trata de que vengan y vengan 
miles y miles de turistas nacionales y extranjeros.
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sario y pasaban cada fin de mes por su pago, 
entregando un recibo. Nunca se preocuparon 
por su mantenimiento y dejaban que fueran 
los propios vecinos quiénes las arreglaran, los 
aumentos por vivir rentando se daban por lo 
regular cada año y estos no eran muy altos.

Cuando los hijos o familiares se hicieron cargo 
de los inmuebles heredados, siempre empezaron 
los problemas y los aumentos eran cada que ellos 
querían. Para entonces existían unas dos o tres 
administradoras de bienes y raíces, quienes sin 
compasión alguna cobraban puntualmente y si 
no, procedían a desalojar a las familias.

Por ejemplo, en los barrios que forman el pe-
rímetro del centro, siempre fueron habitados 
por familias de obreros y de otras localidades, 
que llegaron a trabajar en fábricas textiles que 
hubo por aquellos años. La colonia La Paz siem-
pre fue considerada como una ‘zona pudiente’; 
no había negocios como los hay actualmente, 
ahí vivieron familias conservadoras y de dinero 
en sus grandes residencias o casonas.

Cuando la ciudad empezó a crecer sin orde-
namiento urbano y ante el cierre de factorías, 
la movilidad urbana en estas vecindades des-
cendió al mínimo, la gente común y en estado 
precario empezó su peregrinar hacia el sur de 
la capital. Otros más y a quienes le alcanzó para 
tener INFONAVIT, se mudaron a sus unidades 
habitacionales que se empezaron a construir.

De esta manera empezarían a darse las pri-
meras etapas de la gentrificación, familias 
expulsadas hacia las orillas de la ciudad, por 
diferentes circunstancias económicas, sociales 
y hasta políticas. Entonces las rentas subirían 
al máximo, aparecería el ambulantaje y los co-
mercios se duplicarían.

C

Un ejemplo del caso podría ser el Barrio de Santiago, prueba 
palpable de la gentrificación en toda su extensión, pues mu-
chas inmobiliarias compraron casonas viejas y vecindades para 
construir departamentos que servirían de dormitorios estu-
diantiles a quienes llegan a cursar carreras en la UPAEP.

Las autoridades municipales de todos los colores entregaron 
permisos de construcción y cambio de uso de suelo, para cons-
truir edificios en todas las manzanas cercanas a esta Univer-
sidad. Otros terminarían por vender sus propiedades ante el 
aumento de la plusvalía urbana de esa zona.

Actualmente habrá no más de tres vecindades aún habitadas 
de todas las que existían; este barrio dejó de existir y solo le 
queda el nombre. Dicha universidad lo convirtió en una micro 
región estudiantil y durante la administración de Eduardo Ri-
vera, el colofón fue hacerles su corredor estudiantil que obstru-
yó la movilidad social y tapó calles sin sentido alguno.

Por otro lado, los comercios chinos llegaron para ocupar lo-
cales, casas y bodegas del centro, los negocios también se ex-
tendieron, los ambulantes duplicaron su presencia y no hay 
familia alguna que viva en el centro.

Algunos empresarios han comprado viejas casonas y las con-
vierten en lofts para el turismo extranjero, se pueden ver unas 
en la avenida 7 poniente y 3 sur, así también algunos edificios 
que antes sirvieron para despachos ahora están convertidos en 
pequeños departamentos para el turismo nacional y de jóvenes, 
hay uno sobre la 7 sur y 3 poniente.

Al Barrio de Analco han llegado empresarios inmobiliarios 
de España y Japón, para invertir en grandes casas y convertir-
las en zonas de hospedaje para el turismo de edad adulta que 
vienen de otros países. También hay despachos que elaboran 
estudios socio urbanísticos y económicos para hacer rentables 
esta y otras ciudades.

La gentrificación no es nueva para las grandes ciudades, tiene 
años y ha empezado en Colombia, Brasil y por supuesto en Bar-
celona, generando los mismos efectos de expulsión de personas 
que antes habitaron sus centros históricos.

Ahora también existen plataformas como Airbnb y Blue-
ground que ofertan hospedaje al turismo extranjero, departa-
mentos para que pasen sus vacaciones, sin necesidad de encon-
trar hoteles.

Lo anterior encarece la vivienda, provoca altos precios en el 
arrendamiento de departamentos y convierte estos estos espa-
cios céntricos en zonas de privilegio y de alta plusvalía urbana.

También ha habido corrupción entre los funcionarios mu-
nicipales; en catastro, en el registro público de la propiedad, 
notarías y juzgados. Para que algunos se apropien de viejas ca-
sonas abandonadas, terrenos baldíos y en otros casos desalojen 
a vecinos de edificios y así, puedan reconstruir esos inmuebles 
y alquilarlos o venderlos.

Conclusión: Estos asuntos son de fondo y requieren ser le-
gislados, en esto también se deben incluir a las inmobiliarias 
y negocios que hay por todos lados especulando con la com-
pra-venta de casas y departamentos.

La gentrificación no es nueva en esta ciudad, pronto abarcará 
los llamados Pueblos Mágicos. Las políticas públicas sobre tu-
rismo, también deben prevenir todos los efectos que trae consi-
go la gentrificación, porque no se trata de que vengan y vengan 
miles y miles de turistas nacionales y extranjeros.
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La sombra de Pegasus en Puebla

ecientemente ha regresado de las 
sombras un fantasma que sorpren-
dió y aterrorizó a la sociedad mexi-
cana: el uso del software Pegasus.

Pero… ¿Qué es Pegasus?
Pegasus es un software malicio-

so de tipo espía desarrollado por la empresa 
israelí NSO Group, capaz de intervenir telé-
fonos sin que el usuario se dé cuenta. Accede 
a geolocalización, contraseñas, mensajes, lla-
madas, micrófono, cámara, y hasta a apps ci-
fradas como WhatsApp o Telegram. Su poder 
radica en la infiltración silenciosa a través de 
vulnerabilidades de “cero clic”, como ocurre 
con iMessage. Y sí, contrario a la creencia po-
pular, los dispositivos de la manzanita no son 
los más seguros, ni infalibles, ni invulnerables.

Y recientemente surge la duda: ¿fue Pegasus 
usado en Puebla? ¿Se espió a ciudadanos, pe-
riodistas o adversarios políticos con una de las 
herramientas más sofisticadas de vigilancia 
digital del mundo?

De acuerdo con información de Imagen Po-
blana, en una nota del 9 de julio de 2025, el 
gobernador Alejandro Armenta exhortó a la 
Fiscalía General de la República a investigar el 
uso de Pegasus en gobiernos pasados. Según 
sus declaraciones, durante el sexenio de Rafael 
Moreno Valle se utilizó esta tecnología para fi-
nes de vigilancia, espionaje político y control. 
Sin embargo, el mismo medio refiere que el 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública 
Estatal y la secretaria de Finanzas afirmaron 
no haber encontrado registro documental ni 
presupuestal de Pegasus, presuntamente utili-
zado por administraciones anteriores. Incluso 
desde Finanzas respondieron que, de existir, 
los presupuestos estarían clasificados como 
“estratégicos”, dificultando su rastreo.

Además, el secretario de Seguridad enfatizó 
que el único equipo con el que actualmente se 
realizan labores de inteligencia en Puebla es 
obsoleto y requiere actualización tecnológica.

Algunos críticos y opositores se preguntan: 
¿se trata de un error, un ocultamiento o una 
confusión entre funcionarios de alto nivel? Lo 
cierto es que el tema de Pegasus no es nuevo 
en México. Como se ha documentado amplia-
mente, este spyware fue adquirido durante los 
gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto. De acuerdo con El País, en su reportaje 

R
del 8 de julio de 2025, incluso se detectaron 
presuntos sobornos por más de 25 millones de 
dólares ligados a su compra. Lo grave es que 
su uso se dio contra periodistas, defensores de 
derechos humanos y activistas.

Este tema incluso ha provocado el regreso 
mediático del expresidente Peña Nieto, quien 
ha salido a defenderse públicamente de estas 
acusaciones. También ha reactivado críticas 
contra el gobierno de la 4T, por no cumplir su 
promesa de investigar ni encarcelar a los ex-
presidentes del PRI y PAN. Para algunos, esto 
evidencia un pacto político de silencio.

Ahora bien, lo que muchos periodistas han 
comenzado a señalar (y que podría explicar las 
“contradicciones”) es que quizá no se usó Pe-
gasus, sino otro software similar: Galileo, de-
sarrollado por la firma italiana Hacking Team. 
Según un reportaje de InfoQuorum, hay evi-
dencia documental que muestra cómo el go-
bierno poblano de entonces contrató esta tec-
nología y mantuvo comunicación directa con 
sus desarrolladores para personalizar ataques 
digitales contra objetivos específicos. Galileo 
también permite activar micrófonos, cámaras, 
leer mensajes y extraer datos, con capacidades 
técnicas equiparables a las de Pegasus.

Ante esta ola de desconcierto, refutaciones y 
falta de información, necesitamos como socie-
dad, involucrarnos, cuestionar y exigir audi-
torías estatales, federales e independientes. Si 
de verdad se quiere aclarar este asunto, se de-
ben revisar contratos, adquisiciones, software 
instalado, correos electrónicos y presupuestos 
clasificados como estratégicos.

Y más aún: el hecho de que hoy no existan 
registros accesibles no significa una contra-
dicción o que no se haya hecho uso indebido 
de tecnologías de espionaje. En México hemos 
aprendido de mala manera que lo que no se 
documenta muchas veces se esconde. Y lo que 
se esconde, casi nunca es inocente.

Por eso, este caso merece algo más que de-
claraciones encontradas. Merece una revisión 
profunda, una comisión legislativa si es nece-
sario, y sobre todo una postura clara sobre el 
presente: ¿Qué software se está utilizando hoy 
para labores de inteligencia?, ¿Cómo se prote-
ge la privacidad de los ciudadanos?

Aunque a simple vista parezca solo un tema 
de política o escándalo mediático, este es un 
asunto urgente de ciberseguridad pública y de-
rechos digitales. Por eso no se debe legislar a la 
ligera en esta materia. La deficiente protección 
y privacidad de los datos conlleva no solo ries-
gos, sino ciberdelitos, malas interpretaciones, 
especulaciones y polémicas, como las que ya 
generaron la mal llamada “Ley de Cibersegu-
ridad” o “Ley Censura” en Puebla y la “Ley Es-
pía” a nivel federal.

Cuando el Estado tiene acceso a herramien-
tas que pueden ver y oír todo, la confianza no 
puede depender de la buena voluntad del fun-
cionario en turno. Se necesita transparencia, 
controles, límites y garantías legales.

Sin eso, la sombra del espionaje seguirá flo-
tando sobre Puebla… y sobre todo México.

Pero eso ya será tema de otra columna, voy 
y vengo.
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Mis primeras incursiones 
con los libros

is primeras incursiones con los li-
bros fueron en la casa de mi abue-
la -como que hay una constante 
en este parámetro respecto a la 
misma experiencia vivida en algu-

nos escritores o compositores-.
Cuando era niño, todos los viernes después 

de clases en la primaria (Tirso de Molina) y, 
obviamente después de comer, mi hermano 
José Luis y yo nos íbamos a pasar todo el fin 
de semana a la casa de nuestra abuela, ma-
dre de mi papá, que vivía en los condominios 
de la unidad Kennedy de la colonia Jardín 
Balbuena.

Llegábamos los viernes por la tarde y nos regre-
sábamos los domingos, también por la tarde-no-
che. A veces iba nuestra madre por nosotros, con 
ese pretexto, para enterarse de las últimas nove-
dades (chismes) de la familia paterna.

La cuestión es que íbamos, sin faltar, porque 
formábamos parte del equipo de fútbol infan-
til que dirigía mi tío Miguel, el más joven de 
nuestros tíos paternos. Jugábamos los sába-
dos por la mañana y la historia era frecuente, 
no entrenábamos, salvo en los partidos pro-
piamente dichos.

Las canchas de fútbol estaban frente al edifi-
cio donde vivían mi abuela y mis tíos (Deporti-
vo Venustiano Carranza); nada más era cues-
tión de atravesar la calle.

José Luis era el portero estrella.
Para no hacer el cuento largo, después del par-
tido ese mismo sábado regresábamos a bañar-
nos, a desayunar y a realizar las actividades 
propias de los niños de esa edad.

A lo que voy es que los domingos despertába-
mos para seguir disfrutando el fin de semana.

La cuestión es que yo me levantaba muy tarde 
como consecuencia de la energía vertida el día 
anterior en donde se acumulaban, aparte de los 
partidos de fútbol, los juegos y actividades saba-
tinas que incluían algunas fiestas que organiza-
ban nuestros tíos (Mario, Miguel u Hortensia).

Cuando despertaba, el domingo, todos ya 
habían volado, mi abuela en su papel de con-
sentidora, respetaba mi sueño y procuraba que 
descansara lo suficiente para recuperarme.

Cuando el sol ya no me permitía tener los 
ojos cerrados, continuaba yo en la cama pen-
sando y reflexionando sobre lo que haría des-
pués de desayunar.

Un día, observando el cuarto tapizado de 
libreros y libros, mi curiosidad no 
pudo más y empecé a revisar e in-
dagar sobre los títulos y temas de 
los libros.

En la pared había un cuadro con la 
imagen de Confucio y en la parte 
baja del cuadro una frase que 
decía: “Estudiar sin pensar es 
tan inútil como pensar sin 
estudiar”.

Obviamente, la frase 
me llamó la atención, al 
grado de que, en la ac-
tualidad y desde esa épo-
ca, todos los libros que leo 
tienen como fruto una frase 
extraída del libro en turno.

El tema es que el primer 
libro que se me antojo leer fue una 
biografía de Napoleón, el cual terminé des-

M
“Un lector vive mil vidas antes de morir: la persona que nunca lee solamente una”

pués de varias semanas (o más bien después 
de varios fines de semana), fue ahí donde se 
me formó el hábito de leer cada domingo.

La segunda frase que me marcó fue una de 
Napoleón Bonaparte que dice: “Más valdría 
no haber vivido, que no dejar huella de mi 
existencia”.

La razón por la que en la casa de mi abue-
la hubiera tantos libros es que mis dos tíos, 
Mario y Miguel, trabajan en sendas librerías 
y conocían muy bien, y también la valoraban, 
la importancia de la lectura, aunque nunca me 
adoctrinaron en ese sentido, yo lo descubrí por 
cuenta propia.

A lo más que llegó mi tío Mario fue a qui-
tarme las revistas de cómics de aquella época, 
que yo leía con vehemencia: Supermán, Archi 
y sus amigos Tarzán, Tawa (El hombre gace-
la: primer personaje mexicano de la historia), 
Kalimán y otros más, para romperlos en mi 
cara, lo cual era para mí inverosímil, a lo que 
respondía yo con el llanto propio de un niño 
de mi edad.

Yo creo que en algún momento se conmo-
vió de mi reacción y después de unos días me 
regaló, a cambio, una revista de los “Superma-
chos”, la cual no tuve más remedio que empe-
zar a leer, aunque al principio no lo entendía 
del todo.

Estas experiencias en casa de mi abuela se 
complementan con el momento en que detonó 
mi gusto por la lectura.

Fue cuando, en cierta ocasión, porque no 
tenía nada qué hacer, tomé una revista de las 
que mi tía Hortensia le regalaba a mi hermana 
Irma, no recuerdo muy bien el nombre (Cos-
mopólitan, Vanidades, qué sé yo) en donde en 
la portada se leían los temas a tratar en ese nú-
mero o ejemplar. El que me llamó más la aten-
ción fue uno que decía más o menos lo siguien-
te: “Los tres secretos para hablar en público”.

Fui al índice, encontré la página donde venía 
el artículo y me dirigí a él. Los tres secretos eran 
LEA, LEA, LEA.

No entendí a qué se referían esas tres palabras, 
por más que reflexioné al respecto, mi escasa 
comprensión no pudo dilucidar el mensaje que 
podían tener esas extrañas palabras y en el con-
texto de una revista femenina.

Fui a preguntarle a José Luis, mi hermano 
mayor, qué significaban esas palabras y me 
dijo, no sin antes burlarse de mí, que para po-
der hablar en público había que leer, leer y se-

guir leyendo.
Cuando me cayó el veinte del senti-

do del mensaje no tuve más remedio 
que seguir el consejo, hasta la fecha.

No cabe duda que la infan-
cia marca: en esta etapa de 
nuestra vida ocurren pro-
cesos de aprendizaje ele-

mentales e inconscientes, 
así como la vinculación 
afectiva, la seguridad en 
sí mismo y la adquisi-
ción de fundamentos del 

lenguaje, los cuales condi-
cionan aspectos de nuestro 
devenir como adultos.

“El libro para leer no es el 
que piensa por ti, sino el que 

te hace pensar”.
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ecientemente ha regresado de las 
sombras un fantasma que sorpren-
dió y aterrorizó a la sociedad mexi-
cana: el uso del software Pegasus.

Pero… ¿Qué es Pegasus?
Pegasus es un software malicio-

so de tipo espía desarrollado por la empresa 
israelí NSO Group, capaz de intervenir telé-
fonos sin que el usuario se dé cuenta. Accede 
a geolocalización, contraseñas, mensajes, lla-
madas, micrófono, cámara, y hasta a apps ci-
fradas como WhatsApp o Telegram. Su poder 
radica en la infiltración silenciosa a través de 
vulnerabilidades de “cero clic”, como ocurre 
con iMessage. Y sí, contrario a la creencia po-
pular, los dispositivos de la manzanita no son 
los más seguros, ni infalibles, ni invulnerables.

Y recientemente surge la duda: ¿fue Pegasus 
usado en Puebla? ¿Se espió a ciudadanos, pe-
riodistas o adversarios políticos con una de las 
herramientas más sofisticadas de vigilancia 
digital del mundo?

De acuerdo con información de Imagen Po-
blana, en una nota del 9 de julio de 2025, el 
gobernador Alejandro Armenta exhortó a la 
Fiscalía General de la República a investigar el 
uso de Pegasus en gobiernos pasados. Según 
sus declaraciones, durante el sexenio de Rafael 
Moreno Valle se utilizó esta tecnología para fi-
nes de vigilancia, espionaje político y control. 
Sin embargo, el mismo medio refiere que el 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública 
Estatal y la secretaria de Finanzas afirmaron 
no haber encontrado registro documental ni 
presupuestal de Pegasus, presuntamente utili-
zado por administraciones anteriores. Incluso 
desde Finanzas respondieron que, de existir, 
los presupuestos estarían clasificados como 
“estratégicos”, dificultando su rastreo.

Además, el secretario de Seguridad enfatizó 
que el único equipo con el que actualmente se 
realizan labores de inteligencia en Puebla es 
obsoleto y requiere actualización tecnológica.

Algunos críticos y opositores se preguntan: 
¿se trata de un error, un ocultamiento o una 
confusión entre funcionarios de alto nivel? Lo 
cierto es que el tema de Pegasus no es nuevo 
en México. Como se ha documentado amplia-
mente, este spyware fue adquirido durante los 
gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña 
Nieto. De acuerdo con El País, en su reportaje 

R
del 8 de julio de 2025, incluso se detectaron 
presuntos sobornos por más de 25 millones de 
dólares ligados a su compra. Lo grave es que 
su uso se dio contra periodistas, defensores de 
derechos humanos y activistas.

Este tema incluso ha provocado el regreso 
mediático del expresidente Peña Nieto, quien 
ha salido a defenderse públicamente de estas 
acusaciones. También ha reactivado críticas 
contra el gobierno de la 4T, por no cumplir su 
promesa de investigar ni encarcelar a los ex-
presidentes del PRI y PAN. Para algunos, esto 
evidencia un pacto político de silencio.

Ahora bien, lo que muchos periodistas han 
comenzado a señalar (y que podría explicar las 
“contradicciones”) es que quizá no se usó Pe-
gasus, sino otro software similar: Galileo, de-
sarrollado por la firma italiana Hacking Team. 
Según un reportaje de InfoQuorum, hay evi-
dencia documental que muestra cómo el go-
bierno poblano de entonces contrató esta tec-
nología y mantuvo comunicación directa con 
sus desarrolladores para personalizar ataques 
digitales contra objetivos específicos. Galileo 
también permite activar micrófonos, cámaras, 
leer mensajes y extraer datos, con capacidades 
técnicas equiparables a las de Pegasus.

Ante esta ola de desconcierto, refutaciones y 
falta de información, necesitamos como socie-
dad, involucrarnos, cuestionar y exigir audi-
torías estatales, federales e independientes. Si 
de verdad se quiere aclarar este asunto, se de-
ben revisar contratos, adquisiciones, software 
instalado, correos electrónicos y presupuestos 
clasificados como estratégicos.

Y más aún: el hecho de que hoy no existan 
registros accesibles no significa una contra-
dicción o que no se haya hecho uso indebido 
de tecnologías de espionaje. En México hemos 
aprendido de mala manera que lo que no se 
documenta muchas veces se esconde. Y lo que 
se esconde, casi nunca es inocente.

Por eso, este caso merece algo más que de-
claraciones encontradas. Merece una revisión 
profunda, una comisión legislativa si es nece-
sario, y sobre todo una postura clara sobre el 
presente: ¿Qué software se está utilizando hoy 
para labores de inteligencia?, ¿Cómo se prote-
ge la privacidad de los ciudadanos?

Aunque a simple vista parezca solo un tema 
de política o escándalo mediático, este es un 
asunto urgente de ciberseguridad pública y de-
rechos digitales. Por eso no se debe legislar a la 
ligera en esta materia. La deficiente protección 
y privacidad de los datos conlleva no solo ries-
gos, sino ciberdelitos, malas interpretaciones, 
especulaciones y polémicas, como las que ya 
generaron la mal llamada “Ley de Cibersegu-
ridad” o “Ley Censura” en Puebla y la “Ley Es-
pía” a nivel federal.

Cuando el Estado tiene acceso a herramien-
tas que pueden ver y oír todo, la confianza no 
puede depender de la buena voluntad del fun-
cionario en turno. Se necesita transparencia, 
controles, límites y garantías legales.

Sin eso, la sombra del espionaje seguirá flo-
tando sobre Puebla… y sobre todo México.

Pero eso ya será tema de otra columna, voy 
y vengo.
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piamente dichos.

Las canchas de fútbol estaban frente al edifi-
cio donde vivían mi abuela y mis tíos (Deporti-
vo Venustiano Carranza); nada más era cues-
tión de atravesar la calle.

José Luis era el portero estrella.
Para no hacer el cuento largo, después del par-
tido ese mismo sábado regresábamos a bañar-
nos, a desayunar y a realizar las actividades 
propias de los niños de esa edad.

A lo que voy es que los domingos despertába-
mos para seguir disfrutando el fin de semana.

La cuestión es que yo me levantaba muy tarde 
como consecuencia de la energía vertida el día 
anterior en donde se acumulaban, aparte de los 
partidos de fútbol, los juegos y actividades saba-
tinas que incluían algunas fiestas que organiza-
ban nuestros tíos (Mario, Miguel u Hortensia).

Cuando despertaba, el domingo, todos ya 
habían volado, mi abuela en su papel de con-
sentidora, respetaba mi sueño y procuraba que 
descansara lo suficiente para recuperarme.

Cuando el sol ya no me permitía tener los 
ojos cerrados, continuaba yo en la cama pen-
sando y reflexionando sobre lo que haría des-
pués de desayunar.

Un día, observando el cuarto tapizado de 
libreros y libros, mi curiosidad no 
pudo más y empecé a revisar e in-
dagar sobre los títulos y temas de 
los libros.

En la pared había un cuadro con la 
imagen de Confucio y en la parte 
baja del cuadro una frase que 
decía: “Estudiar sin pensar es 
tan inútil como pensar sin 
estudiar”.

Obviamente, la frase 
me llamó la atención, al 
grado de que, en la ac-
tualidad y desde esa épo-
ca, todos los libros que leo 
tienen como fruto una frase 
extraída del libro en turno.

El tema es que el primer 
libro que se me antojo leer fue una 
biografía de Napoleón, el cual terminé des-

M
“Un lector vive mil vidas antes de morir: la persona que nunca lee solamente una”

pués de varias semanas (o más bien después 
de varios fines de semana), fue ahí donde se 
me formó el hábito de leer cada domingo.

La segunda frase que me marcó fue una de 
Napoleón Bonaparte que dice: “Más valdría 
no haber vivido, que no dejar huella de mi 
existencia”.

La razón por la que en la casa de mi abue-
la hubiera tantos libros es que mis dos tíos, 
Mario y Miguel, trabajan en sendas librerías 
y conocían muy bien, y también la valoraban, 
la importancia de la lectura, aunque nunca me 
adoctrinaron en ese sentido, yo lo descubrí por 
cuenta propia.

A lo más que llegó mi tío Mario fue a qui-
tarme las revistas de cómics de aquella época, 
que yo leía con vehemencia: Supermán, Archi 
y sus amigos Tarzán, Tawa (El hombre gace-
la: primer personaje mexicano de la historia), 
Kalimán y otros más, para romperlos en mi 
cara, lo cual era para mí inverosímil, a lo que 
respondía yo con el llanto propio de un niño 
de mi edad.

Yo creo que en algún momento se conmo-
vió de mi reacción y después de unos días me 
regaló, a cambio, una revista de los “Superma-
chos”, la cual no tuve más remedio que empe-
zar a leer, aunque al principio no lo entendía 
del todo.

Estas experiencias en casa de mi abuela se 
complementan con el momento en que detonó 
mi gusto por la lectura.

Fue cuando, en cierta ocasión, porque no 
tenía nada qué hacer, tomé una revista de las 
que mi tía Hortensia le regalaba a mi hermana 
Irma, no recuerdo muy bien el nombre (Cos-
mopólitan, Vanidades, qué sé yo) en donde en 
la portada se leían los temas a tratar en ese nú-
mero o ejemplar. El que me llamó más la aten-
ción fue uno que decía más o menos lo siguien-
te: “Los tres secretos para hablar en público”.

Fui al índice, encontré la página donde venía 
el artículo y me dirigí a él. Los tres secretos eran 
LEA, LEA, LEA.

No entendí a qué se referían esas tres palabras, 
por más que reflexioné al respecto, mi escasa 
comprensión no pudo dilucidar el mensaje que 
podían tener esas extrañas palabras y en el con-
texto de una revista femenina.

Fui a preguntarle a José Luis, mi hermano 
mayor, qué significaban esas palabras y me 
dijo, no sin antes burlarse de mí, que para po-
der hablar en público había que leer, leer y se-

guir leyendo.
Cuando me cayó el veinte del senti-

do del mensaje no tuve más remedio 
que seguir el consejo, hasta la fecha.

No cabe duda que la infan-
cia marca: en esta etapa de 
nuestra vida ocurren pro-
cesos de aprendizaje ele-

mentales e inconscientes, 
así como la vinculación 
afectiva, la seguridad en 
sí mismo y la adquisi-
ción de fundamentos del 

lenguaje, los cuales condi-
cionan aspectos de nuestro 
devenir como adultos.

“El libro para leer no es el 
que piensa por ti, sino el que 

te hace pensar”.
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 ¿EN QUÉ MOMENTO SE DEGRADÓ la conver-
sación pública en México? Ricardo Salinas Pliego, 
Gerardo Fernández Noroña, Carlos Alazraki, 
Pedro Ferriz Hijar y muchos otros pervierten to-
dos los días el debate, la discusión y la polémica.
 

 EN LUGAR DE IDEAS, tienen descalificaciones. Y 
de las más vulgares. Ellos siempre ganan (o creen 
ganar) porque sueltan más estupideces por minu-
to. No debaten con ideas, sino con excremento. Y cada 
vez que van perdiendo una discusión, aumentan el 
tono de la voz. Gritan, vociferan, gesticulan.
 

 EL SENADOR NOROÑA acabó en menos de un 
año con el prestigio y el honor de ser presidente de 
la Mesa Directiva. Antes de él, esa posición era de 
privilegio porque quien ocupaba ese alto escaño 
representaba a todos sus compañeros, sin im-
portar partido. Después de Noroña ha quedado un 
cochinero inmundo. Y un pésimo precedente.
 

 SALINAS PLIEGO ataca a tres mujeres periodistas 
con los peores calificativos: los más bajos, los más 
humillantes. Su público, en Twitter, celebra a todo lo 
alto. Y multiplican las agresiones en cada tuit. Dis-
cutir con él es discutir con un marrano (pobres ma-
rranos, tan ricos que son). Y es que es experto en 
lanzar lodo y excremento.
 

 AHORA SE ENTIENDE el destino de su televiso-
ra. Antes de Televisión Azteca, el canal 13 tenía cier-
to prestigio, tanto Imevisión como su antecesora. 
Pero llegó él y corrompió el espectro. Sus progra-
mas son basura. No hay uno que se salve. De Paty 
Chapoy para abajo, todo es un vómito constante. Es 
como si el espíritu de Laura Bozzo se hubiera apro-
piado de la empresa.

 EXAGERO: SALINAS PLIEGO es más patético que 
Laura Bozzo. Más vulgar, más ruin. Sólo falta ahí, al 
frente de los noticieros, Pedro Ferriz Hijar. Su abue-
lo, pese a los marcianos, generó un estilo en la radio 
y la televisión mexicana. Era medianamente respeta-
do. Su padre, pese a sus contradicciones, era muy es-
cuchado, y también generó una escuela en la manera 
de decir noticias. No eran periodistas, pero tampoco 
lo presumían. Ferriz Hijar, en cambio, se ostenta 
como periodista cuando es en realidad un analfabeto 
funcional que rebuzna como burro. (Tan buenos que 
son los burros: buenos y trabajadores).
 

 ESTOS PERSONAJES son, en parte, los que hacen 
la conversación pública en México. Y me faltaron 
Epigmenio Ibarra, Manuel Pedrero y un tal Cha-
pucero. Qué puercos, qué marranos, qué cochinos.

¡TERRIBLE! 
¡BEBAMOS! 

laúltima

Las vulgaridades 
del Tío Richie

por DON CICCIO

Estoy de 
acuerdo 

en que haya 
reglas: Andrea 

Chávez
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Luego del escándalo viral 
protagonizado por Ximena 

Pichel —quien insultó con ex-
presiones racistas y clasistas a 
un agente de tránsito de la Ciu-
dad de México—, el actor Aa-
rón Beas, su expareja y padre 
de su hijo, pidió públicamente 
que la también modelo reciba 
atención psiquiátrica urgente. 

A través de una entrevista 
concedida al programa Sale 
el Sol, Beas dijo estar “pro-
fundamente preocupado” por 
el impacto emocional que el 
episodio ha tenido en su hijo 
adolescente, quien aparece en 
el video intentando contener 
a su madre.

“Está muy asustado, muy 
arrepentido. Él quiso ser you-
tuber, logró ser viral pero no 
de la manera correcta. Está 
llorando, está triste, y yo tam-
bién estoy muy preocupado 
por él. No he podido dormir”, 
declaró Beas.

Según explicó, acudieron 
juntos a terapia durante un 
intento por reanudar su rela-
ción, y aunque él no fue me-
dicado, los especialistas sí le 
recetaron tratamiento a ella.

“Creo que tiene un desequi-
librio que no puede controlar. 
No se da cuenta del daño que 
hace a los demás, y eso me 
obligó a alejarme”, aseguró.

Beas también aclaró que, 
pese a la polémica, 
no buscará la cus-
todia de su hijo, ya 
que este mantiene 
un fuerte vínculo 
emocional con su 
madre: “Mi hijo la 
ama. No todo el 
tiempo ella es así, 
tiene sus arran-
ques, pero tam-
bién hay una par-
te de ella que es 
una buena madre, 
aunque sobreprotege. No me 
atrevo a quitárselo”.

La disculpa de 
Ximena Pichel
Tras varios días de silencio y una oleada de crí-
ticas en redes sociales, Ximena Pichel difun-
dió este miércoles un comunicado de disculpa 
pública, en el que reconoce la gravedad de su 
comportamiento y ofrece disculpas al oficial 
agredido, así como a la sociedad mexicana.

“Ofendí a un hombre que hacía 
su trabajo. Mis palabras fueron 
inaceptables y están en completa 
contradicción con los valores que 
quiero representar. Me disculpo 

sinceramente, sin excusas”, expresó.

Pichel también aseguró que asumirá la res-
ponsabilidad legal y social de sus actos, y que 
buscará ayuda profesional para entender y co-
rregir sus reacciones impulsivas.

“Necesito aprender, crecer, y hacer todo lo 
posible para convertirme en una mejor perso-
na”, concluyó.

Mientras tanto, el policía víctima de los in-
sultos presentó una denuncia ante la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de México, y 
también acudió al Consejo para Prevenir y Eli-
minar la Discriminación (COPRED). 

Autoridades locales confirmaron que ya se 
abrió una carpeta de investigación y no des-
cartan sanciones que podrían incluir trabajo 
comunitario, multas económicas o incluso pe-
nas privativas de libertad, conforme al Código 
Penal de la CDMX, que castiga expresiones de 
odio por origen étnico, clase o nacionalidad.

“Lady Racista” 
se disculpa; su 

expareja pide ayuda 
psicológica para ella

El también actor de 
telenovelas como Ladrón 
de Corazones y Club de 
Cuervos, agregó que la 
conducta de Pichel no 
tiene justificación y que 
desde hace años sabía que 
enfrentaba problemas de 
salud mental. 


